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■ El presupuesto de la UCA para 2025 supera los
207 millones de euros -un 5,19% más-, pero
persiste la incertidumbre sobre la previsión de
ingresos por la falta de concreción de la Junta P4

La UCA incrementa su
presupuesto para el
próximo año un 5,19%

■ Procasa ha licitado la construcción de 25
viviendas repartidas entre las promociones de
Sagasta, Calderón de la Barca y Pericón de Cádiz,
que  suman un importe de casi 3,5 millones  P3

Procasa licita tres
promociones que
crearán 25 viviendas
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de EL LANGUI

José Manuel Montilla ‘El Langui’ apeló ayer al esfuerzo para
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Antes había que esperar a las reba-
jas de enero o a las de verano para
poder comprar a un menor precio
aquellos productos que uno tenía

en mente, confiando que se ofertaran los
que a uno le interesaban, o que en el caso
de ropa o calzado quedaran los modelos,
tallas o colores que uno quería.

Ahora pasa como con las celebraciones,
que a cada momento es el día de algo.
Cuando no es el día sin IVA, es el Black Fri-
day, el Cyber Monday, los días locos, la ce-
lebración del aniversario, las rebajas de
mitad de temporada, las de fin de tempo-
rada, las liquidaciones de inventario, ex-
cedentes y outlets, las rebajas de Navidad,
las de Año Nuevo, las de San Valentín, del
día de la madre, del padre, del soltero, etc. 

Todo ello sin contar con los cupones
descuento de las tiendas online, las ofer-
tas flash, o los descuentos canjeables en
futuras compras. 

Tampoco podemos olvidar los folletos
con descuentos y promociones que se lan-
zan semanal o quincenalmente, y las baja-
das de precio por fechas de consumo pró-
ximo en productos perecederos. 

Para completar, tenemos las llamadas
de teléfono a cualquier hora durante todo
el año, que nos ofrecen rebajarnos las tari-
fas de telefonía móvil, o las de cualquier
empresa que ahora también vende electri-
cidad y nos pregunta a cuánto pagamos el
kilovatio/hora. 

Deben pensar que uno lleva mental-
mente un cuadrante de gastos esperando
a recibir una mejor oferta. Menos mal que
nos informan que “por nuestra seguri-
dad” la llamada puede ser grabada. Aun-
que lo más seguro sea siempre no contra-
tar nada por teléfono que uno no haya so-
licitado.

Ya no nos atrevemos a comprar algo que
suponga un desembolso importante fuera
de algún periodo de ofertas o rebajas.
Siempre hay un cuñado que compra más
barato. Hay que estar atento y correr. Hoy
está, pero mañana nadie sabe. No hay
tiempo para pensar, ni comparar, y pode-
mos acabar comprando cosas que no ne-
cesitamos simplemente porque parece
que son baratas, ya que suele incluirse un
precio original junto al reducido para ha-
cernos ver la gran oportunidad que supo-
ne. Otra cosa es que el precio original fue-
ra ese.

Vivimos entre rebajas y ofertas de todo
tipo y cada vez cuesta más saber el precio
real de las cosas. Aunque la calidad no de-
be reducirse, hay que tener cuidado y leer
siempre la letra pequeña, no dejarse llevar
por las prisas, y no olvidar que si algo pa-
rece demasiado bueno para ser verdad es
posible que no lo sea.

A(Em)prendiendo

Rebajas

Alfonso Miguel
Márquez García

Imagen
del día 

■ El presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno, ha
anunciado 2,2 millones de euros en
ayudas para el arte sacro en una
próxima convocatoria de
subvenciones que ultima la Consejería
de Cultura y van a destinarse a la
conservación y restauración del
patrimonio religioso.
ROCÍO RUZ / EP

Ayudas al arte
sacro

gras, es porque no te lo has propuesto lo sufi-
ciente, es culpa tuya. Y aquí sigo, intentando
rascarme la espalda con el codo...

Es curioso que quienes usan esta falacia
meritocrática contra las clases más humildes
son los mismos a quienes luego salpican es-
cándalos de corrupción o quienes han empe-
zado su andadura empresarial y emprende-
dora desde una posición de salida aventaja-
da: ahí tienen a Elon Musk, presumiendo de
hacerse a sí mismo cuando su padre tenía mi-
nas de diamantes en Sudáfrica. No veo mu-
cho mérito en ganar una carrera cuando sa-
les con medio circuito de ventaja sobre los
demás. Pues esos a quienes ya tienes delante
antes de salir a correr dicen que no se esfuer-
zan ustedes lo suficiente. O que son ustedes
idiotas por no tomar la salida desde una posi-
ción más adelantada. Como si eso dependie-
ra de uno. La ironía resulta insultante cuan-
do el rico dice que eres pobre porque quieres,
cuando parte de una herencia, de respaldos a
los que no todo el mundo puede aspirar o de
algún dinerillo caído del cielo de algún pelo-
tazo turbio a los que la política nos ha acos-
tumbrado.

El embuste sobre el esfuerzo cala en una
población que cada vez se preocupa menos
de la veracidad del mensaje y se conforma
con que se adecúe a lo que quiere pensar. He
llegado a pensar que nos agarramos a lo que
queremos creer, aunque no sea cierto, para
no tener que lidiar con la frustración de un
presente marrón con moscas y un futuro co-

Supongo que les suenan palabras co-
mo meritocracia o expresiones como
cultura del esfuerzo. Expresiones
que suenan muy bien, que proponen

el triunfo de los que se dedican por entero a
perseguir un objetivo, una meta, un sueño.
Sin embargo, la realidad a la hora de usarla
como argumento dialéctico es que esconde
un mensaje de culpa hacia las víctimas rea-
les de una situación. Básicamente, se tra-
duce como «eres pobre porque quieres o
porque eres vago y tonto». Salvando las dis-
tancias, es exactamente el mismo excre-
mento argumental que cuando se culpa a
una mujer de su propia violación porque
«iba provocando». Si lo vemos de una ma-
nera menos drástica, es como un mensaje
de autoayuda diciendo que puedes hacer
todo aquello que te propongas: si no lo lo-

lor de hormiga. Y tal es así que se instalan
ideas que se han enquistado de tal manera
que cuesta devolver el raciocinio a las men-
tes y sacarlas del falaz bucle: si reclamas tus
derechos, alguien dirá que eres un vago y un
blandengue. Si quieres tener los descansos
estipulados por ley y convenio, algún abuelo
te recordará sus hazañas durmiendo poco y
hasta presumiendo de los problemas de sa-
lud que ello le ha causado. Si pretendes tener
tu jornada de ocho horas y conciliar, es que
se han perdido los valores y somos unos se-
ñoritos. Y así con todo. Quieres un trabajo
que te permita comer, vestir y pagar, quieres
ver a tu familia, tener tus vacaciones, poder
ponerte enfermo sin temer por todo lo ante-
rior... según los esforzados ultracapitalistas,
la dignidad es de vagos y egoístas. Sé un
buen esclavo, gandul...

Lo peor no es que haya obreros empacha-
dos de ese discurso y recriminando a otros
que pretenden tener una vida digna, recor-
dándome al personaje de Samuel L. Jackson
en Django desencadenado; lo peor es que no
se den cuenta de que es mentira pese a tener
dos trabajos y no salir de la precariedad. Si-
guen defendiendo a tal o cual rico aún sa-
biendo que su meritocracia procede de ser hi-
jo de..., de contar con según qué favores, de
explotar a trabajadores o de haber consegui-
do de aquella manera la adjudicación de al-
gún servicio público. Al final, creo que hace
falta cultura para abrir las mentes y desper-
tar. Y no, no hablo de la del esfuerzo.

El cementerio de los ingleses

Cultura del
esfuerzo

John Sullivan

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

¿Por qué Franco sigue siendo
noticia?
■ En nuestro país no es cuestión
de personas afines, lo peligroso

son esos partidos que aún a día
de hoy veneran ese régimen y
consiguen cegar a ciudadanos
mediocres y jóvenes incautos que
no conocen nada de nuestro os-
curo y negro pasado. José Martín
Franco sigue siendo noticia por-
que la derecha española (la mitad
del PP y Vox) son partidos FRAN-
QUISTAS ... Es muy sencillo de
entender ...Jesús Domínguez
Por qué Franco será y será todas

la vidas noticia... como mejor go-
bernante en todos los sentidos a
España y españoles de bien,
mientras este mamarracho y ma-
marrachos y malos Gobernantes
como Sánchez y su partido deja-
rán de ser noticias cuándo dejen
sus sillones, no les valen para ha-
cer buenas políticas para España
y españoles de Bien.
Juan José Carranza

El alcalde de Estepona
contrató a su presunta
víctima de acoso
■ Aquí todos a trincar; otra alcal-
desa resulta que amuebla todo el
ayuntamiento y ¡anda! resulta
que su marido tiene una tienda
de muebles, otro le pone aparta-
mento a la amante, otro coloca a
su hermano…. No importa el co-
lor, trincar es la meta y además
con ansia viva. Ibl QG Qgla
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MOVILIDAD El aluvión de solicitudes de tarjetas para Loreto y Los Corrales satura EMASA

Daniel Barea

CÁDIZ | EMASA se ha visto obli-
gado a retrasar al próximo
día 23 la entrada en funciona-
miento de las zonas de apar-
camiento regulados para resi-
dentes en Loreto y Los Corra-
les. El presidente de la asocia-
ción de vecinos, Francisco
Orella, ha confirmado a VIVA
CÁDIZ, que la empresa muni-
cipal se ha visto colapsada
ante la petición de tarjetas
por parte de los residentes,
para optar a una de las  695
plazas de zona verde. 

Orellana indica que el nú-
mero de solicitudes demues-
tra la necesidad de dar solu-
ción al problema del estacio-
namiento entre los vecinos y
confía en que EMASA ofrezca
una alternativa asequible a
los comerciantes y emplea-
dos de los establecimientos
que no viven en Loreto ni Los
Corrales.

Cuestionado sobre las con-
secuencias en los barrios cer-
canos, admite que este mis-
mo lunes, cuando las líneas
verdes y naranjas ya rayaban
el asfalto y estaba previsto
que comenzara la regulación,
“ha saturado Puntales y La
Laguna”.

Pilar García, representante
vecinal de Puntales, lo confir-
ma. Se dio la circunstancia de
que, como es habitual, se ins-
taló el Piojito y el último tra-

Loreto y Los Corrales ya lucen las marcas verdes y naranja para la regulación del aparcamiento. EULOGIO GARCÍA

Los problemas para aparcar
cambian ahora de barrios
EN CADENA___El estacionamiento regulado en Loreto agrava la situación en
Puntales y La Laguna, que pedirá también plazas solo para residentes

cida de otros barrios y que se
ven ahora afectados, lamenta
que el actual equipo de Go-
bierno haya asumido un com-
promiso del anterior que,
además, rechazaba.

Teme la llegada del verano,
cuando los turistas o perso-
nas con segundas residencias
se desplazan a la ciudad, y
apunta a la falta de voluntad
por parte de las administra-
ciones públicas para dotar es-
pacios ociosos, como la finca
donde se prevé construir el

mo de la avenida de la Bahía
está igualmente acotada para
residentes, “había vehículos
hasta en las aceras”.

“No sé si merece la pena”
esta decisión, se cuestiona,
pero lo que tiene claro es que
“se abre la guerra por el apar-
camiento” en la zona.

García, crítica con la regu-
lación porque, entre otras co-
sas, “no se ha tenido en cuen-
ta que hay un centro en salud
que obliga a llevar en coche a
personas con movilidad redu-

nuevo hospital, de la Zona
Franca, para ofrecer alterna-
tivas temporales aunque sea.

Rafael Sánchez, presidente
de la asociación de vecinos de
La Laguna, también lamenta
“el problema gordo que tene-
mos” y considera que las so-
luciones planteadas desde
Puntales son insuficientes.
Por ello, está a la espera de
que EMASA apruebe la pro-
puesta del barrio para regular
igualmente el estacionamien-
to para residentes.

PROCASA Cofinanciadas con fondos de la UE

CÁDIZ | La concejala delegada
de Vivienda y Desarrollo Sos-
tenible del Ayuntamiento de
Cádiz y presidenta de Proca-
sa, Ana Sanjuán, ha señalado
que han salido a licitación las
promociones de Sagasta 77-
79, Pericón de Cádiz 3-5 y Cal-
derón de la Barca, 19. Estas
actuaciones cuentan con fi-
nanciación de la Unión Euro-
pea (Next Generation EU) con
fondos del Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resi-
liencia (PRTR), además de la
aportación del Ayuntamiento
de Cádiz. El plazo de presen-
tación de ofertas para la cons-
trucción de estas 25 viviendas
situadas en pleno casco histó-
rico de la ciudad culminará el
28 de enero.

En el caso de Sagasta 77-79,
se trata de una promoción de
un total de 8 viviendas prote-
gidas en alquiler social y sale
a licitación por un importe de
1.138.356,14 euros (impuestos
incluidos) y un plazo de eje-
cución de 18 meses. 

Por otro lado, en Calderón
de la Barca, 19 se construirán
un total de 9 viviendas prote-

gidas en alquiler social y sale
a licitación por una cuantía
de 1.273.194,27 euros (im-
puestos incluidos) y un plazo
de ejecución de 18 meses.

Por último, en Pericón de
Cádiz 3-5 está prevista la
construcción de 8 viviendas
protegidas en régimen de al-
quiler social que sale a licita-
ción por un total de
1.129.012,5 euros (impuestos
incluidos) y un plazo de eje-
cución de 18 meses.

Además de estas tres pro-
mociones, “procederemos a
poner la primera piedra de la
promoción de 53 viviendas
que también se construirán
por parte de Procasa en régi-
men de alquiler social en la
Avenida de Marconi, 14”, ha
explicado. Y ha insistido en
que la empresa municipal de
la vivienda tendrá en marcha
este 2025 otras tres promocio-
nes: García de Sola, 22 (19 vi-
viendas); San Juan Bautista
La Salle 17 (5 viviendas) y San
Juan Bautista La Salle 2 (4 vi-
viendas) “hasta completar
esas 106 primeras viviendas
que nos comprometimos”.

A licitación
tres nuevas
promociones
de viviendas
EN PREVISIÓN___Para la construcción
de 25 inmuebles en Sagasta, Calderón
de la Barca y Pericón de Cádiz

MEMORIA DEMOCRÁTICA Carranza Incumple lamenta la presencia del nombre cuatro años después de la nueva denominación del recinto

D. B. CÁDIZ | La plataforma Ca-
rranza Incumple ha denun-
ciado que el Cádiz CF man-
tenga en los carteles indicati-
vos en las puertas de acceso
al estadio Nueva Mirandilla el
nombre Ramón de Carranza,
pese a que hace ya cuatro
años que el anterior equipo
de Gobierno, liderado por Jo-
sé María González, Kichi, pro-
cediera al cambio de denomi-

nación de las instalaciones
deportivas municipales en
cumplimiento de las normait-
vas de Memoria Histórica y
Democrática.

Por ello, la entidad ha re-
clamado ha reclamado la sus-
titución de dichos carteles,
recordando que Ramón de
Carranza “solo debe aparecer
en los libros de historia para
que no se nos olvide el descré-

dito de su memoria”.
La petición se produce solo

24 horas después de que el
Ayuntamiento de Cádiz aten-
diera otra solicitud de la pla-
taforma para la supresión de
Estadio Ramón de Carranza y
R. de Carranza presentes en la
señalética en la avenida prin-
cipal, a la altura de Telegra-
fía. La reclamación fue regis-
trada el pasado 20 de diciem-

bre y divulgada por VIVA CÁ-
DIZ este domingo, en la edi-
ción en web, y el lunes, en la
edición en papel.

Además, continúa el deba-
te abierto sobre la petición del
club para llamar Carranza al
estadio, a lo que se oponen
varias entidades y el Gobier-
no de España, y que el Ayun-
tamiento de Cádiz continúa
estudiando.  

Reclaman suprimir Ramón de Carranza en
la cartelería de acceso al estadio

Imagen divulgada por Carranza Incumple del acceso al estadio. VIVA

CÁDIZ  |
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SECTOR NAVAL El lunes se reunieron los actores implicados, pero fuentes sindicales dicen que no estuvo la patronal

D. B.
CÁDIZ | La Federación de Em-
presas del Metal de Cádiz
(Femca) junto con su asocia-
ción sectorial IAN (Industria
Auxiliar Naval), ha manifes-
tado su “satisfacción” por la
resolución del conflicto rela-
cionado con los horarios la-
borales en Navantia-Cádiz,
“que amenazaba con compro-
meter la carga de trabajo con-
firmada para los próximos
años”. En una nota, la federa-
ción ha celebrado que se haya

alcanzado una solución razo-
nable y ha resaltado que ha
actuado en estrecha colabo-
ración con los sindicatos, las
empresas asociadas y Navan-
tia, aportando propuestas y

facilitando el diálogo para en-
caminar la situación hacia
una resolución satisfactoria.

Sin embargo, el secretario
general de FICA UGT, Antonio
Montoro, ha enmendado la
plana a la patronal, al adver-
tir de que los trabajadores no
han tomado todavía decisión
alguna. el representante sin-
dical ha asegurado en conver-
sión telefónica a VIVA CÁDIZ
que ni tan siquiera se ha acor-
dado si este domingo habrá
presencia en el astillero. Mon-

liares dedicadas a la pintura y
Coasa organicen turnos, para
que los domingos puedan ser
día de descanso en la mayoría
delas semanas.

En cualquier caso, Montoro
indica que los trabajadores
tienen que manifestar si otor-
gan margen de confianza o no
a los compromisos y las medi-
das adoptadas por los actores
implicados para dar por su-
perada la crisis, de modo que
habrá una decisión jueves o
viernes.     

toro ha reiterado que, tras la
reunión mantenida el lunes,
“en la que no estuvo presente
Femca”, se han dado avances
en la resolución del conflicto
gracias a la voluntad mostra-
da por Navantia para redo-
blar los esfuerzos por blo-
quear los tornos para los em-
pleados que superen las ho-
ras continuadas de faena per-
mitidas y reducir el número
de operaciones durante los fi-
nes de semana, pero es preci-
so aún que las empresas auxi-

Femca da por superada la crisis de los
domingos en Navantia y UGT lo niega

Cádiz  |

Antonio Montoro
reitera que se han
dado avances pero los
trabajadores decidirán
este jueves o viernes

Agente de la Policía Nacional.

CÁDIZ | Agentes de la Policía
Nacional de Cádiz han deteni-
do a un hombre como presun-
to autor de un delito de hurto
cometido en un estableci-
miento comercial de la aveni-
da de Las Cortes de Cádiz,
donde había robado dos ga-
fas valoradas en 650 euros co-
mo denunció el vigilante de
seguridad del local.

En una nota de prensa re-
mitida a los medios de comu-
nicación, la Policía Nacional
ha señalado que el individuo
estaba siendo investigado por
el Grupo de Delincuencia Ur-
bana como presunto respon-
sable también de numerosos
robos y hurtos cometidos en
establecimientos de la zona.

La identificación del sospe-
choso se realizó mediante las
imágenes de las cámaras de
seguridad, lo que dio pié a los
investigadores a identificar
plenamente al sospecho, co-
nocido por su reincidencia en
delitos similares.

Además, como ha informa-
do la Policía, el detenido ha-
bía sido denunciado hasta en
tres ocasiones por repartido-
res de comida a domicilio a
quienes amenazaba para qui-
tarles el dinero cuando acudí-
an a entregar un pedido al
sospechoso.

Tras ser detenido, se le in-
formó de sus derechos legales
y fue puesto a disposición ju-
dicial, decretando el juez de
guardia su inmediato ingreso
en prisión.

La Policía Nacional ha re-
cordado a la ciudadanía la
importancia de colaborar con
las autoridades denunciando
cualquier actividad sospe-
chosa y manteniendo medi-
das de seguridad en los esta-
blecimientos comerciales.

SUCESOS

Detenido por
numerosos
robos en la
avenida de
Las Cortes

EDUCACIÓN Las cuentas para 2025, aprobadas el 18 de diciembre y publicadas el lunes, suman 207.268.964 euros

La UCA incrementa
su presupuesto
para 2025 un 5,19%

Casimiro Mantell ha aprobado su primer presupuesto al alza. VIVA

DUDAS___Incertidumbre en la previsión de ingresos por
la falta de concreción de la Junta RECORTES___Menos
fondos para inversión y los objetivos del Plan Estratégico

Daniel Barea
CÁDIZ | El imorte total del Pre-
supuesto de la Universidad
de Cádiz para el año 2025 as-
ciende a 207.268.964 euros, lo
que representa un incremen-
to del 5,19% respecto al ejerci-
cio anterior, cuando se alcan-
zaron los 197.615.388 euros.

Las cuentas, que fueron
aprobadas por el Consejo So-
cial el pasado 18 de diciem-
bre, fueron publicadas este
lunes en el Boletín Oficial de
la Universidad de Cádiz (Bou-
ca) este lunes.

En el apartado de ingresos,
el documento advierte de “un
significativo grado de incerti-
dumbre a la hora de elaborar
las previsiones en cuanto se
desconocen los importes defi-
nitivos que auotorizará la Jun-
ta de Andalucía”, estable-
ciendo la cifra en 153.6353150
euros, mayor que la de 2024,
que rozó los 150 millones de
euros.

En el estado de gastos, cabe

También experimenta un
recorte del 14,82% el montan-
te de recursos al desarrollo de
los objetivos del III Plan Es-
tratégico (PEUCA 3). La distri-
bución destina una mayor
asignación presupuestaria al
ámbito Enseñanza y aprendi-
zaje, con 12.252.692 euros, un
4,5% más que en 2024, para
Apoyo al Progama Erasmus+
(3.500.000) y la cofinancia-
ción de alumnos Erasmus
Junta de Andalucí (1.750.000)
o el Proyecto Universidad Eu-
ropea de los Mares
(1.670.067).

En el ámbito Investigación
y Transferencia (7.644.977), la
UCA continuará con el des-
pliegue efectivo del Plan de
Carerra Científica de Excelen-
cia de la UCA, así como otras
actuaciones para la capta-
ción de investigadores jóve-
nes y de reconocido prestigio,
la formación de investigado-
res y técnicos, el reforzamien-
to de nuevas infraestructuras

destacar el significativo incre-
mento en los costes de perso-
nal, fruto de la mejora de las
retribuciones de los emplea-
dos públicos, “inducidos por
la normativa estatal y por los
acuerdos adoptados en la Me-
sa General de Negociación de
las Universidades Públicas
Andaluzas del 25 de junio de
2024 sobre nuevos comple-
mentos autonómicos del Per-
sonal Docente e Investigador
(PDI) y la implantación de la
Evaluación del Desempeño y
Carrera Horizontal del Perso-
nal Técnico, de Gestión y de
Administración y Servicios
(PTGAS)”. En concreto, la par-
tida aumenta un 5,28%, hasta
los 145.479.000 euros.

Por el contrario, la cuantía
destinada a inversiones dis-
minuye en 2025, con respecto
al anterior ejercicio, en un
4,45%, hasta los 23.042.000
euros, entre los que se inclu-
yen tres para la rehabilitación
de Valcárcel. 

científicas, la generación de
equipos interdisciplinares y
el fomento de la intercone-
xión entte la investigación de
la Universidad y su tejido pro-
ductivo con 1.150.000 euros.

En el ámbito de Buen Go-
bierno (5.247.933), destaca la
dedicación de recursos para
financiar acciones relaciona-
das con la mejora de la efi-
ciencia energética a través del
Plan General de Moderniza-
ción y Sustitución por obsole-
cencia de Maquinaria y Siste-
mas de Instalaciones Térmi-

cas, con un importe de
400.000 euros, así como el
Servicio de mantenimiento
de los espacios ajardinados
de la UCA y su transforma-
ción en un modelo sosteni-
ble, por importe de 200.000
euros.

Finalmente, en el ámbitro
Personas (7.380.134) es de es-
pecial importancia la confi-
nanciación de predoctorales
del Plan Nacional al que co-
rresponden 2.285.964 euros,
que supone un 31% del total
en este apartado.
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CULTURA Espacio Fundación Unicaja acoge la conferencia del popular artista con discapacidad

D. B.
CÁDIZ | José Manuel Montilla
‘El Langui’ niega que haya di-
cho alguna vez que basta con
luchar para conseguir lo que
uno desea, “porque hay que
tener los pies en el suelo, ca-
da uno tiene sus limitacio-
nes”. Pero defiende con fir-
meza que hay que “buscar los
caminos” para alcanzar las
metas o, al menos, para supe-
rar las barreras, que en no po-

cas ocasiones, solo existen en
nuestras cabezas.

El Langui protagonizó este
martes la jornada en el Espa-
cio Fundación Unicaja, un
enorme domo geodésico de
250 metros instalado en la
glorieta de Ana Orantes con
atividades para toda la fami-
lia hasta el día 22 de enero con
motivo del décimo aniversa-
rio de la entidad, con una
conferencia sobre la impor-

tancia del esfuerzo para al-
canzar metas por medio de su
propia experiencia. 

Con parálisis cerebral,
agradeció a sus padres que
“nunca bajaran la guardia”
para motivarle a que ganara
autonomía, animándole a
que aprendiera a vestirse solo
o a luchar por su sueño de ser
futbolista recordándoles que
a Hugo Sánchez no le ponía
los calcetines en el vestuario

su madre. Y, una vez que su
primera vocación no cuajó,
apostar por su carrera musi-
cal con la que triunfó. 

“A los quince perdí la moti-
vación, pero la recuperé” con
la música, “dar utilidades a
las personas es fundamental
para no entrar en barrena”,
aconsejó quien, en el caso de
la discapacidad, remarcó la
necesidad, además, de dar vi-
sibilidad. 

José Manuel Montilla ‘El Langui’, durante su conferencia en el Espacio Fundación Unicaja, en la tarde de este miércoles. MARINA MARTÍNEZ

“A Hugo Sánchez no le ponía la
madre el calcetín en el vestuario”
TESTIMONIO___El Langui apela al esfuerzo para lograr la autonomía y metas 

Cádiz  |

PROVINCIA Se entregará durante Fitur

CÁDIZ | El Patronato de Turismo
de la Diputación Provincial
de Cádiz ha sido distinguido
con la Marca S de Sostenibili-
dad Turística, otorgada por el
Instituto para la Calidad Tu-
rística Española (ICTE), que
certifica el compromiso de la
entidad con la gestión res-
ponsable y sostenible del tu-
rismo, “consolidando a la
provincia como un referente
nacional en esta materia”.

Según ha indicado la Dipu-
tación en una nota, el acto de
entrega del reconocimiento
se celebrará en Madrid, en el
transcurso de la Feria Inter-
nacional de Turismo (Fitur),
el jueves 23 con la participa-
ción de las instituciones y em-

presas que han logrado este
reconocimiento a lo largo de
2024.

La presidenta de la Diputa-
ción Provincial, Almudena
Martínez, será la encargada
de recoger este galardón, que
ha sido presentado este mar-
tes acompañada del vicepre-
sidente cuarto y diputado de
Turismo, Germán Beardo, y la
responsable de la entidad de
certificación OCA Global, Ma-
ría Tocino.

“Con esta S de sostenibili-
dad turística Cádiz se posicio-
na como una de las provin-
cias españolas más compro-
metidas con el turismo res-
ponsable, un factor clave pa-
ra atraer a un perfil de visitan-
te cada vez más consciente
del impacto de sus decisiones
de viaje”, ha manifestado Al-
mudena Martínez, que ha
añadido que “la provincia no
sólo ofrece a quienes la visi-
tan experiencias únicas, sino
también la garantía de un tu-
rismo sostenible”.

Certificada la apuesta
de Diputación por el
turismo sostenible
El Patronato de
Turismo logra la Marca
S de Sostenibilidad por
su compromiso con el
medioambiente

Almudena Martínez y Germán Beardo, en rueda de prensa. VIVA



La defensa de
Juana Rivas
pide recusar a
las dos juezas
de Violencia
GRANADA. EUROPA PRESS | La de-
fensa de Juana Rivas solicitó
la recusación de las dos jue-
zas de Violencia sobre la Mu-
jer de Granada que han inter-
venido en su caso para que
sean apartadas del mismo
alegando que han “perdido
su imparcialidad” al haber
apoyado el manifiesto en el
que más de un centenar de
jueces especializados en vio-
lencia de todo el país respal-
daron la tramitación que se
ha hecho de la causa.

La defensa de Juana Rivas
y de su hijo mayor, Gabriel Ar-
curi, ha solicitado la recusa-
ción de la titular de este juz-
gado, Aurora Angulo -encar-
gada de las últimas resolucio-
nes sobre el caso- por haber
“promovido y consentido” es-
te manifiesto. Y también, de
la jueza del Juzgado de Vio-
lencia contra la Mujer núme-
ro 1 de Granada, Cristina Cue-
to, por haber firmado el docu-
mento. 

En él, un total de 107 jueces
de Juzgados de Violencia so-
bre la Mujer de todos los pun-
tos del país censuran las críti-
cas que el despacho Arán-
guez Abogados realizó sobre
Aurora Angulo por determi-
nar que no es competente pa-
ra resolver sobre la causa del
hijo pequeño de Juana Rivas -
que se está tramitando en Ita-
lia- y, en esa línea, denegara
las medidas de protección so-
licitadas para el menor.

JUANA RIVAS

Actualidad CON MÁS FONDOS DE LA UE

La Junta reclamará a
Planas que “palíe las
pérdidas” en la pesca

ANDALUCÍA
La Junta anunció ayer que reclamará al ministro de Agricultu-
ra, Luis Planas, en la reunión que mantendrá hoy para anali-
zar la situación del sector pesquero de arrastre en el caladero
del Mediterráneo tras el acuerdo firmado en Bruselas, medi-
das con las que “paliar las pérdidas” al tiempo que demanda-
rá “más fondos europeos” para solventar la situación.

TRIBUNALES En una pieza separada de la causa de la formación por la contratación ‘ficticia’ de extrabajadores

El exconsejero de Empleo Manuel Recio en los pasillos del Parlamento Andaluz. MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Juzga-
do de Instrucción número seis
de Sevilla ha acordado conti-
nuar como procedimiento
abreviado las actuaciones se-
guidas contra el exconsejero
socialista de Empleo de la Jun-
ta de Andalucía Manuel Recio
y otros dos investigados, el ex
rector de la Universidad de Cá-
diz (UCA) Diego Sales y Sebas-
tián S.G., en una pieza separa-
da del caso de los cursos de
formación centrada en la pre-
sunta ilicitud del otorgamien-
to, pago y justificación de 20,2
millones de euros para la Fun-
dación Universidad Empresa
de la provincia de Cádiz (Fue-
ca), para cursos de formación
a extrabajadores de Delphi,
siendo no obstante “el objeto
principal” de la subvención
“la ficticia contratación labo-
ral de los extrabajadores”.

En un auto fechado el día 9
de enero y difundido por la
Oficina de Comunicación del
TSJA, el magistrado de refuer-
zo José Ignacio Vilaplana
aprecia presuntos delitos de
prevaricación administrativa,
malversación de caudales pú-
blicos y fraude de subvencio-
nes.

Los tres investigados con-
tra los que se continúa el pro-
cedimiento son el exconsejero
de Empleo Manuel Recio; el
representante legal de Fueca,
Sebastián S.G., y el presidente

del Patronato de dicha funda-
ción y rector de la Universidad
de Cádiz a la fecha de los he-
chos, Diego Sales, según ex-
pone en el auto el juez instruc-
tor, que asimismo acuerda el
sobreseimiento de la causa
respecto de otros cuatro en-
causados, entre ellos el ex-
consejero de Empleo de la
Junta Antonio Fernández; y
Juan Manuel Bouza, ex dele-
gado de Empleo de la Junta de
Andalucía en Cádiz; al consi-
derar que “no se encuentran
en la causa indicios sólidos

que permitan atribuirles par-
ticipación -relevante penal-
mente- en los hechos investi-
gados” en esta pieza separa-
da.

El magistrado precisa que,
en esta pieza separada de la
causa se investigan los hechos
vinculados con “la contrata-
ción simulada de los antiguos
trabajadores de Delphi por
unos cursos de formación que
requerían su contratación y
alta en la Seguridad Social sin
que existiese una verdadera y
real prestación de servicios en

el seno de la correspondiente
entidad formadora subven-
cionada, en este caso” Fueca,
de forma que dichos contratos
“sólo habrían de tener como
objeto ofrecer una apariencia
de relación laboral que justifi-
case el correspondiente alta
en la Seguridad Social y así fa-
cilitar a los antiguos trabaja-
dores de Delphi incluidos en
el denominado “Dispositivo
de Tratamiento Singular” el
periodo de carencia necesario
para reunir los requisitos co-
rrespondientes como benefi-

ciarios de prestaciones que,
de otro modo, no les habrían
correspondido”.

Centrándose en el papel del
exconsejero de Empleo Ma-
nuel Recio, el juez manifiesta
que habría emitido la corres-
pondiente resolución de con-
cesión de la subvención ex-
cepcional “sin estudios y aná-
lisis previos, sin ni siquiera
comprobar la legalidad de su
concesión, y sin una previa
comprobación o análisis (...)
del correcto destino de las
subvenciones precedente-
mente concedidas con el mis-
mo objeto; haciendo así deja-
ción de sus deberes elementa-
les en el cargo”, añadiendo
que la subvención fue conce-
dida, “al margen de la más mí-
nima forma de legalidad, con
fecha 10 de mayo de 2011, aún
cuando la práctica formativa
había comenzado el 1 de mar-
zo de 2011, casi dos meses y
medio antes de estimarse la
solicitud de concesión de la
ayuda”. “A través del otorga-
miento de esta subvención
(...), los responsables de la
Consejería de Empleo investi-
gados habrían determinado y
posibilitado la contratación
ficticia y fraudulenta de los
trabajadores de Delphi, com-
prometiendo fondos de forma
ilícita mediante la simulación
de unos supuestos contra-
tos”, asevera el magistrado.

Procesados el exconsejero Manuel Recio y el
exrector de Cádiz por los 20 millones a Delphi
ILEGALIDAD__ El auto se centra en la presunta ilicitud del otorgamiento, pago y justificación de
la subvención excepcional concedida por la Junta a la Fundación Universidad Empresa de Cádiz
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PARTIDOS El precandidato lamenta que el sistema de aval telemático, “tal como está definido hasta estos momentos, es poco transparente”

Hierro descarta retirarse de las primarias
del PSOE-A y asegura que ganará “sí o sí”
SEVILLA. EUROPA PRESS | El cate-
drático de la Universidad de
Sevilla Luis Ángel Hierro ad-
virtió ayer de que nadie “sue-
ñe” con la posibilidad de que
pudiera retirar su precandida-
tura a la Secretaría General
del PSOE de Andalucía, y ex-
presó que tiene la “expectati-
va” de lograr los avales nece-
sarios para convertirse en
candidato, que se cifra en

unos 4.500, sobre todo, a tra-
vés de la vía telemática.

“Yo le he dado mi palabra a
los militantes, me están ava-
lando muchísimas personas,
y van a tener lo que tienen que
tener, un respeto y una cohe-
rencia”, indicó Hierro en rue-
da de prensa tras ser cuestio-
nado sobre si se ha planteado
retirar la precandidatura fren-
te a una contrincante como la

vicepresidenta primera del
Gobierno, ministra de Hacien-
da y vicesecretaria general del
PSOE, María Jesús Montero.
“¿Por qué nadie la pregunta a
María Jesús Montero si se
plantea retirar la candidatu-
ra?”, planteó Luis Ángel Hie-
rro, quien quiso dejar claro
que él no tiene “ningún mie-
do” y que, logre o no los avales
necesarios para ser candida-

to, será “ganador sí o sí”.
“Si cojo los avales, habré

superado al aparato y el apa-
rato se habrá dado cuenta que
ha hecho el ridículo con la su-
bida de avales, y si no cojo los
avales, habré demostrado que
el aparato ha conseguido lo
que quería, que era eliminar
la participación democrática
de las militantes, así que soy
ganador sí o sí”, explicó. “Yo

tengo expectativas de que po-
demos lograr los avales, por el
sistema de aval telemático,
básicamente. Si no fuera el
sistema de aval telemático se-
ría muy difícil”, agregó Hie-
rro.

Explicó que las cuatro for-
mas para recoger avales son:
Por parte de la precandidatu-
ra; de manera física en la sede
regional del PSOE-A, en la ca-
lle San Vicente de Sevilla; en-
vío por correo electrónico a la
organización del congreso, y
de manera telemática a través
de la aplicación del partido,
donde los militantes pueden
identificarse y votar.

En su opinión, el objetivo
básico es que la “militancia
avale telemáticamente, pero
el problema es que el sistema,
tal como está definido hasta
estos momentos, es poco
transparente”. 

Por ello, ha remitido un es-
crito a la Comisión de Etica del
partido, que es la responsable
de velar por el procedimiento,
para que “nos habilite una se-
rie de posibilidades de recep-
ción de información por parte
de la precandidatura”, es de-
cir, que se reenvíen a la candi-
datura los avales que lleguen
a través de la vía correo elec-
trónico.
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PARLAMENTO El Pleno del Congreso deberá aprobarlo en una próxima sesión plenaria

MADRID. EUROPA PRESS | La Comi-
sión del estatuto del Diputado
apoyó ayer por unanimidad
conceder el suplicatorio que
había pedido el Tribunal Su-
premo para investigar al exmi-
nistro socialista José Luis Ába-
los por el llamado caso Koldo.
La decisión deberá ser avala-
da por el Pleno del Congreso
en una próxima sesión.

Tras una hora de reunión a
puerta cerrada, el presidente
de la comisión, Manuel Cobo,
del PP, comunicó el resultado
de las deliberaciones, subra-
yando que la decisión se ha-
bía adoptado por unanimidad
y con todos los grupos parla-
mentarios presentes. 

Cobo considera que “se ha
hecho un buen trabajo”, se
han cumplido “todos los trá-
mites” y se ha dado audiencia
al diputado afectado, que no
sólo dio explicaciones verbal-
mente el lunes, sino que tam-
bién aportó unas alegaciones
de 88 folios.

Ante la comisión, el exmi-
nistro y ahora diputado del
Grupo Mixto mantuvo que ha
sido objeto de una “opera-
ción” para tratar de implicarle
en el caso de su exasesor Kol-
do García y que la Policía judi-
cial le ha investigado irregu-
larmente, sin permiso del
Congreso. El informe de la co-
misión hará constar que el
afectado alega que ha habido
irregulariades en el proceso.

En declaraciones a los me-
dios el lunes en el Congreso de
los Diputados, el exministro

El exministro de Transportes José Luis Ábalos. EDUARDO PARRA / EUROPA PRESS

Unanimidad en el Co greso para
retirarle la inmunidad a Ábalos
LUZ VERDE___La Comisión del estatuto del Diputado aprueba el dictamen
para investigar al exministro socialista por el d nominado ‘caso Koldo’

ISRAEL-PALESTINA La tregua incluiría un cambio de rehenes israelíes por presos palestinos

Israel y Hamás, “más cerca que nunca”
de un acuerdo de alto el fuego en Gaza
MADRID. EUROPA PRESS | Después
de más de 15 meses de guerra
entre Israel y Hamás, un alto
el fuego en Gaza podría estar
a punto de producirse. Las
negociaciones que llevan a
cabo ambas partes en Doha,
Catar, habrían logrado con-
sensuar los detalles finales de
una tregua de unas seis sema-
nas que incluiría un inter-
cambio de rehenes israelíes

por presos palestinos y que
podría llegar a las puertas del
relevo presidencial en la Casa
Blanca.

El visto bueno de Hamás
parece ser lo único que falta
para que se haga realidad el
acuerdo, según ha revelado el
secretario de estado de EE
UU, Antony Blinken, que no
pudo precisar si el acuerdo se
cerrará antes de la investidu-

ra de Donald Trump, aunque
la organización islamista ha
mostrado en las últimas ho-
ras públicamente satisfac-
ción y optimismo. El Gobier-
no palestino ha reconocido
que el acuerdo está “en sus
etapas finales”. Tanto es así
que ya mantiene contactos
con otras facciones palesti-
nas para comunicarles los
“progresos”, según dice la

prensa local. Cuanto se de-
more esta negociación y la
ausencia de sobresaltos po-
drían culminar en la tregua. 

En el otro lado de la mesa
de la negociación, Israel tam-
bién ha reconocido que están
“en un momento crucial para
cerrar el acuerdo sobre Gaza
con Hamás”, dijo un oficial is-
raelí que accedió a hablar ba-
jo condición de anonimato.

MADRID. EUROPA PRESS | El líder
del PP, Alberto Núñez Feijóo,
adelantó ayer su postura fa-
vorable a respaldar en el
Congreso la reforma de las
pensiones. “No estamos de
acuerdo en cómo se hizo, pe-
ro sí estamos de acuerdo en
el contenido y en el fondo”,
aseguró.

Lo hizo durante su inter-
vención en un desayuno de
Nueva Economía Fórum, al
que asistió el secretario gene-
ral de UGT, Pepe Álvarez.

“Hay un acuerdo entre la
patronal y los sindicatos, y
aunque creemos que esos
acuerdos también se tienen

que llevar, negociar, en la Cá-
mara, entendemos que es un
aval suficiente para que el
Partido Popular se posicione
a favor de ese real decreto
ley”, indicó.

Será la próxima semana
cuando el Congreso de los Di-
putados debata la convalida-
ción o derogación de varios
decretos que, además de la
reforma de las pensiones, in-
cluyen ayudas al transporte
público, el nuevo gravamen
energético o la reforma para
compatibilizar la pensión
con un empleo.

Por otra parte, el líder de la
oposición se mostró “a favor
del modelo Muface”, porque
“en este momento la sanidad
pública, con la ausencia de
médicos, de atención prima-
ria, de urgencias y con algu-
nas especialidades, no pue-
de asumir un millón de ciu-
dadanos más”.

Feijóo avanza el apoyo
del PP a la reforma
de las pensiones

El apunte

■ ■ Hasta ahora, el Congreso
ha aprobado 33 suplicatorios
y ha rechazado 14 (dos de
ellos sobre el mismo
diputado). La última negativa
del Congreso data de 1988 y
se refiere a un contencioso
por derecho al honor que
tenía como protagonista al
exministro socialista José
Barrionuevo y el hermano de
un etarra por incluir sus fotos
en carteles de Interior. El
último suplicatorio que salió
adelante data de 2022para
investigar al fuera diputado
del PP Alberto Casero.

No se rechaza un
suplicatorio desde
hace 35 años

Pese a no estar de
acuerdo en cómo se hizo,
pero sí estarlo con el
contenido y el fondo del
cambio normativo

insistió en que desde que se
produjeron las detenciones
en el marco de la Operación
Delorme en febrero de 2024,
ha venido sufriendo “una re-
velación de secretos a diario”
e incluso “puras invencio-
nes”. “Secretos de todo tipo,
de correspondencia privada,
incluso familiar, revelación
de mi correo electrónico, re-
velación de mi número tele-
fónico”, indicó.

Al Pleno del Congreso
Una vez aprobado el dicta-
men favorable a levantar el
fuero, el siguiente paso será

aprobarlo en el Pleno del
Congreso. El Reglamento es-
tablece que debe votarse en
el siguiente Pleno ordinario,
que no tendrá lugar hasta fe-
brero cuando arranque en
nuevo periodo de sesiones,
pero no se descarta que la
Mesa o la Junta de Portavoces
adelanten el procedimiento y
lo incluya en la sesión plena-
ria prevista el 22 de enero pa-
ra convalidar decretos leyes.

Eso sí, el debate y votación
de los suplicatorios en el Ple-
no del Congreso tampoco es
público, sino que se desarro-
lla con el hemiciclo a puerta

EEUU Como patrocinador del terrorismo

Estados Unidos retira a
Cuba de su lista terrorista
MADRID. EUROPA PRESS | El Gobier-
no de Estados Unidos, lidera-
do por el presidente saliente
Joe Biden, retiró ayer a Cuba
de la lista de países patrocina-
dores del terrorismo a pocos
días de que el republicano
Donald Trump, que impuso
esta medida durante su pri-
mer mandato, asuma el cargo
el próximo 20 de enero. Biden
indicó que el Gobierno cuba-
no “no ha brindado ningún

apoyo al terrorismo interna-
cional” durante el último pe-
riodo de seis meses y ha pro-
porcionado seguridad de que
no lo hará en un futuro, según
ha informado la Casa Blanca.

El Gobierno de Cuba consi-
dera que Estados Unidos tie-
ne “responsabilidad directa”
en una situación económica
dentro de la isla que las pro-
pias autoridades reconocen
como “difícil”.

TIEMPO En ambas Castillas y Cataluña

La madrugada de ayer llegó
a los 12 grados bajo cero
MADRID. AGENCIAS | Ambas Cas-
tillas y Cataluña encabezan
el ranquin de la noche más
fría de la red de estaciones
de Aemet, donde la locali-
dad de Cuéllar (Segovia) ha
registrado 12,2 grados bajo
cero; El Puerto del Pico (Ávi-
la)12,1 grados bajo cero;
Martinet (Lleida) y Molina
de Aragón (Guadalajara)

ambas con 11,1 grados bajo
cero.

En el sur peninsular, An-
dalucía ha activado el aviso
amarillo en las provincias de
Córdoba, con mínimas de 1
grado bajo cero en la campi-
ña cordobesa, y en Granada
con mínimas de 4 grados ba-
jo cero en la cuenda del Ge-
nil, Baza y Guadix.

PENSIONES  Asegura ser partidario de Muface
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cerrada y sin transparencia.
Los diputados tampoco están
obligados a seguir consignas
de voto ya que su voto es se-
creto. Sólo se da a conocer el
resultado.

En el plazo de ocho días,
contados a partir del acuerdo
del Pleno de la Cámara sobre
concesión o denegación de la
autorización solicitada, Ar-
mengol dará traslado del
mismo a la autoridad judi-
cial, advirtiéndole de la obli-
gación de comunicar a la Cá-
mara los autos y sentencias
que se dicten y afecten perso-
nalmente al diputado.
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MADRID. EUROPA PRESS

L a gastronomía española se rei-
vindica como un motor econó-
mico en España, ya que el eco-
sistema que engloba a este sec-

tor, aportó casi 375.000 millones de eu-
ros, lo que representa el 27% del valor
añadido bruto (VAB) nacional, según se
desprende del informe Gastronomía es-
pañola: impacto y tendencias de un
ecosistema clave para la economía, ela-
borado por KPMG y la Real Academia de
Gastronomía.

En concreto, el informe revela la con-
tribución económica de la gastronomía
que alcanzó los 374.575 millones de eu-
ros considerando su aportación directa
(211.126 millones de euros) e indirecta
(163.449 millones de euros).

“La gastronomía supone un sector
amplio, pero con una gran contribución
a la economía del país”, señala Enrique
Porta, socio responsable de consumo y
retail de KPMG en España, durante la
presentación del estudio.

Un sector que también es un motor de
empleo, ya que la gastronomía contri-
buyó a generar y mantener un total de
7,2 millones de puestos de trabajo equi-
valentes a tiempo completo, un 37% del
total, de los cuales 3,7 millones forma
directa y otros 3,5 millones de puestos
adicionales de manera indirecta e indu-
cida.

Porta ha puesto en valor la dimensión
empresarial del sector gastronómico,
ya que engloba a casi 750.000 empre-
sas, además de que muchas compañías
dependen de la gastronomía. Así, el in-
forme muestra que un total de 747.444
empresas se encuentran englobadas en
el ecosistema del sector de forma direc-
ta, de las cuales 264.006 corresponden
a hostelería; 182.443 a empresas comer-
cio de alimentación y bebidas, 27.862
firmas de la industria de alimentación y
bebidas, así como 273.133 explotaciones
agrarias.

El estudio muestra que España cuen-
ta con una extensa y variada oferta gas-
tronómica, que se manifiesta, por un la-
do, a través de 377 Denominaciones de
Origen, Indicaciones Geográficas Prote-
gidas e Indicaciones Geográficas, y, por
otro, gracias a los prestigiosos cocine-
ros y restaurantes reconocidos con Es-
trellas Michelin (291 restaurantes) o con
Soles Repsol (792 restaurantes), y a tra-
vés de 36 rutas de enoturismo.

Además, España es un referente glo-
bal en gastronomía, como muestra el
hecho de que sea el país con más res-
taurantes y chefs distinguidos como los

La gastronomía se reivindica como motor
económico al aportar casi 375.000 millones

Actualidad   | España

A FONDO

SECTOR ESTRATÉGICO___El chef Ferran Adrià destaca la importancia de poner en valor con cifras a la gastronomía
española, al tiempo que insiste en reclamar la necesidad de que exista un plan estratégico a nivel nacional

mejores del mundo en la edición 2024
de los premios The World's 50 Best Res-
taurants y The Best Chef Awards, res-
pectivamente, o por la calidad de sus
productos, que acumulan numerosos
premios y reconocimientos internacio-
nales (destacando en vinos, aceites,
quesos y jamón ibérico).

Binomio turismo-gastronomía
El buen momento que atraviesa el sec-
tor también se debe al éxito del binomio
turismo y gastronomía, ya que muchos
turistas, sobre todo los de mayor poder
adquisitivo, ven en la cocina un ele-
mento diferenciador que los acerca de
manera auténtica a la identidad y cultu-
ra del país.

Así, los turistas internacionales que

visitaron España gastaron en 2023 más
de 17.000 millones de euros en gastro-
nomía, un 24% más que antes de la pan-
demia.

“España es un referente mundial en
la gastronomía, como confirman los
rankings de los mejores restaurantes y
chefs. Esta notoriedad y relevancia im-
pulsa la internacionalización y el turis-
mo”, subraya Porta.

Respecto a los retos que debe afrontar
el sector gastronómico, la evolución de
la gastronomía en los próximos años es-
tará condicionada por el nivel de adop-
ción de diferentes tecnologías (como la
Inteligencia Artificial) que pueden ace-
lerar la transformación de toda la cade-
na de valor, impulsando su eficiencia y
competitividad y revolucionando la re-

lación con clientes y consumidores.
“Nos faltan grandes empresas que

traccionen a nivel internacional. La
gastronomía consituye un ecosistema
clave para España, con una elevada
contribución socioeconómica y un alto
reconocimiento internacional”, señala
Porta.

Un plan estratégico nacional
Por su parte, el chef Ferran Adrià, presi-
dente de elBullifoundation, destaca la
importancia de poner en valor y con ci-
fras a la gastronomía nacional, por lo
que ha vuelto a reclamar la necesidad
de que exista un plan estratégico a nivel
nacional.

“Si la gastronomía supone el 27% de
la economía española ¿no se merece un
plan estratégico? Yo se lo he dicho a to-
dos los presidentes del Gobierno, que es
necesario este plan estratégico y espero
que este informe sirva para conseguir-
lo, porque se puede hacer”, reclama du-
rante la presentacióln del informe.

Adrià recuerda que la “alta gastrono-
mía es un palabro de hace cuatro días”.
“Si no tienes marca no eres nadie, el
gran problema de la alta gastronomía
en España es que no tenemos un nom-
bre, no ha habido consenso a nivel es-
pañol”, ha lamentado.

En este contexto, el veterano chef ins-
ta a “cuidar” la inmigración para tener
trabajadores, que haya acuerdos bilate-
rales con otros países, la necesidad de
que haya hoteles de lujo de marca espa-
ñola, que lamenta que “apenas” hay,
así como la necesidad de que existan
becas para no perder el talento que hay.

Por su parte, el presidente de la Real
Academia de Gastronomía, Luis Suárez
de Lezo, destaca que la gastronomía es-
pañola atraviesa un “gran momento”.
“Tenemos un producto imbatible, le su-
mamos una tradición culinaria muy re-
levante y a la labor que hace la gastro-
nomía por el desarrollo rural, y la con-
tribución que hace al turismo, nos hace
ver la relevancia que tiene para nuestro
país y se le suma la importancia de
nuestros cocineros a nivel internacio-
nal”.

Suárez de Lezo recuerda que la gas-
tronomía impulsa sectores como la
agricultura, pesca, distribución, co-
mercio, hostelería y turismo. “Es un
sector tan amplio que engloba a toda la
cadena de valor. Esperamos que las de-
bilidades del informe se conviertan en
oportunidades y crecer en todos los as-
pectos, tanto a nivel nacional como in-
ternacional”, subraya. ■

El buen
momento que
atraviesa el
sector también
se debe al
éxito del
binomio
turismo y
gastronomía,
ya que muchos
turistas, sobre
todo los de
mayor poder
adquisitivo,
ven en la
cocina un
elemento
diferenciador
que los acerca
de manera
auténtica a la
identidad y
cultura del país

‘‘
El sector
también es un
‘motor’ de
empleo, ya que
la gastronomía
contribuye a
generar y
mantener un
total de 7,2
millones de
puestos de
trabajo de
forma directa e
inducida

Grupos de personas disfrutan del buen tiempo en una terraza de Sevilla. EUROPA PRESS
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Extra EXPOSICIÓN

Mundo Pixar concluye su
paso por España con más
de 950.000 visitantes

REDACCIÓN | La exposición Mundo Pixar se ha despedido de España
tras vender más de 950.000 entradas desde su apertura en abril de
2024 en Madrid, donde ha vendido más de 600.000, y su posterior
llegada a Barcelona en el mes de septiembre, con más de 350.000
tickets vendidos. Los visitantes han podido ser parte de escenarios
envolventes y a tamaño real y contemplar personajes icónicos.

AUDIOVISUAL La entrega de galardones tendrá lugar el próximo día 1 de febrero en el Gran teatro de Córdoba

Los presentadores de la gala, Macarena Gómez y Antonio Pagudo. ACADEMIA DE CINE DE ANDALUCÍA

PARTICIPANTES___ La gala contará con gran parte de nominados, entregadores de los galardones,
actuaciones musicales y diferentes personalidades del mundo audiovisual andaluz y español

CÓRDOBA. EUROPA PRESS | El próxi-
mo día 1 de febrero, Macarena
Gómez y Antonio Pagudo se-
rán los encargados de condu-
cir la gala de los IV Premios
Carmen Academia de Cine de
Andalucía, que se celebrará
en el Gran Teatro de Córdoba
y que será retransmitida por
Canal Sur Televisión.

Además, según ha infor-
mado la Academia de Cine de
Andalucía en una nota, en la
gala se contará con la presen-
cia de gran parte de nomina-
dos de esta cuarta edición, así
como entregadores de los ga-
lardones, actuaciones musi-
cales y otros participantes de
la gala, junto a diferentes per-
sonalidades del mundo au-
diovisual andaluz y español.

Macarena Gómez debutó
como actriz hace más de 20
años y ha participado en más
de 80 películas, series de tele-
visión y obras de teatro. Ha
recibido más de 50 premios y
nominaciones, entre ellos
dos biznagas de plata en el
Festival de Málaga (mejor ac-
triz de cortometraje y mejor
actriz secundaria por la pelí-
cula La Dama Boba), el Pre-
mio Radio Nacional de Espa-
ña a toda su trayectoria, y una
nominación al Goya como
mejor actriz protagonista por
su papel en Musarañas (2015).

Lleva 15 temporadas en la

exitosa serie de televisión La
que se avecina y reciente-
mente ha protagonizado las
series 30 monedas (HBO), di-
rigida por Alex de La Iglesia, y
Sagrada Familia (Netflix), di-
rigida por Manolo Caro.

Ha trabajado también a las
órdenes de directores como
Benito Zambrano (Padre Co-
raje) Jose Luis Garci (Holmes
y Watson) o Jaume Balagueró
(Para entrar a vivir), entre
otros. Este año estrenó en
Netflix la película de terror
Deep Fear a las órdenes del
director británico Marcus
Adams y en unos días estre-

nará en cines la película de
Kiko Prada Historias de Ha-
lloween.

Por su parte. Antonio Pa-
gudo es un actor de teatro, ci-
ne y televisión. De formación
teatral, ha estado integrado
en la compañía Yllana duran-
te diez años. Su rostro se po-
pulariza con la serie La que se
avecina, donde da vida du-
rante varias temporadas a Ja-
vier Maroto.

En los últimos años su ca-
rrera cinematográfica se nu-
tre de títulos como Por los pe-
los, Mañana es hoy, Bajo tera-
pia (Premio Especial del Jura-

do en el Festival de Málaga) o
Fenómenos, y tiene pendien-
te de estreno en 2025 las series
Las furias y Mentes sospecho-
sas.

Los Premios Carmen del Ci-
ne Andaluz, organizados por
la Academia de Cine de Anda-
lucía, cuentan con el apoyo
del Ayuntamiento y la Dipu-
tación de Córdoba, de la Con-
sejería de Cultura y Deporte
de la Junta de Andalucía, de
RTVA, y de CaixaBank como
socio estratégico, y tienen la
colaboración la Fundación
SGAE, Fundación Aisge, Ege-
da y Emóleo.

Macarena Gómez y Antonio Pagudo
presentarán los IV Premios Carmen 

CINE Directoras y actrices valoran positivamente que en los premios se destaque la gran presencia femenina

Nominados a los Goya piden
“normalizar” el éxito femenino
MADRID. EUROPA PRESS | Directo-
ras y actrices nominadas a los
Goya valoran positivamente
que en los premios se desta-
que la gran presencia femeni-
na en las nominaciones, aun-
que consideran que sería me-
jor “normalizar” su éxito.

Por ejemplo, la actriz Caroli-
na Yuste, nominada por su pa-
pel protagonista en La infiltra-

da -película con trece nomina-
ciones en la 39ª edición de los
Goya-, cree que normalizar es-
te hecho sería preferible por-
que “será que hay justicia”. “A
mi me gustaría más llegar al
punto en el que ya no haya que
celebrar nada”, ha confesado
a los medios de comunica-
ción, durante el encuentro de
nominados a los Goya que tu-

vo lugar ayer en Madrid.
A este encuentro acudieron

cerca de 200 nominados, se-
gún han detallado desde la
Academia de Cine a Europa
Press, que el próximo 8 de fe-
brero en Granada saldrán de
dudas y sabrán si su trabajo ha
sido reconocido con alguna
'estatuilla'.

En relación al éxito femeni-

no, Arantxa Echevarría, direc-
tora de La infiltrada, ha preci-
sado que películas como la su-
ya, un thriller protagonizado
por una mujer (Carolina Yus-
te), permiten demostrar que
las mujeres también tienen
éxito. 

“Podemos hacerlo. Lo he-
mos demostrado, pero creo
que para normalizarlo aún
nos quedan dos o tres años.
Estoy cansada de celebrarlo,
pero hay que hacerlo”, ha ar-
gumentado.

Por su parte, Paula Ortiz, di-
rectora nominada por 'La vir-
gen roja', también preguntada

por esta cuestión, se ha decan-
tado por normalizar y celebrar.
“Creo que es un buen motivo
hacer las dos cosas”, ha ase-
gurado.

Mientras, Emma Vilarasau
ha lamentado que aún no se
haya normalizado la presen-
cia numerosa de las mujeres
en los premios y ha añadido
que tampoco es frecuente que
una actriz de más de 60 años
esté nominada. “Estaría bien
que también se normalizara la
edad . La vejez hay que contar-
la para que todas tengamos un
referente de adónde vamos”,
ha reclamado.

CÓRDOBA. EUROPA PRESS | La Aca-
demia de Cine de Andalucía
otorgará su Premio Carmen de
Honor al productor Antonio
Pérez (Córdoba, 1954) en la ga-
la de cuarta edición de los Pre-
mios Carmen del Cine Anda-
luz. “Antonio Pérez marcó, ha-
ce más de 25 años, un antes y
un después en la historia del
cine andaluz, con Solas, de
Benito Zambrano, Premio del
Público en el prestigioso Festi-
val de Berlín, nominada a 11
Premios Goya y ganadora de
cinco estatuillas de la Acade-
mia de Cine española”, dice la
Academia Andaluza. Ese éxi-
to, aseguran, lo sitúa como un
“productor audiovisual pione-
ro, con una trayectoria jalona-
da de éxitos internacionales,
que han impulsado el cine an-
daluz más allá de nuestras
fronteras”. A lo largo de su ca-
rrera, ha producido más de
una cuarentena de largome-
trajes de ficción y documental,
dos obras de teatro y centena-
res de horas para televisión.

El productor
Antonio Pérez
recibirá el
de Honor

La tasa
de alumnos
que termina
la ESO
se estanca

AGENCIAS | La tasa de alumnos
que termina la ESO lleva casi
seis años estancada en el en-
torno del 80 % pese a que la
proporción de alumnos que
repite curso en este ciclo edu-
cativo ha bajado y se sitúa en
el 7 % frente al 9,5 % de hace
cinco años.

La falta de motivación y el
hecho de que algunos de los
estudiantes lleguen a los cur-
sos finales de la ESO “rezaga-
dos y con déficit de compe-
tencias previas” puede ser la
causa de que solo cuatro de
cada cinco alumnos de cuarto
de la ESO consiga titularse,
según destaca a EFE el profe-
sor titular de la Universidad
Rey Juan Carlos (URJC) de Ma-
drid e investigador de FUN-
CAS Ismael Sanz. Señala la
necesidad de frenar el aban-
dono escolar, que apunta a
que podría cerrar el 2024 en
una tasa cercana al 13,1 %.

Y aunque este dato sería
menor que el de 2023, que fi-
nalizó con una tasa de aban-
dono del 13,7 %, Sanz recuer-
da que España presenta la ci-
fra más alta de la Unión Euro-
pea solo superada por Ruma-
nía, que registra el 16,6 %.

Por otra parte, incide en
que la ley de educación, LOM-
LOE, aprobada en 2021 y que
introdujo como novedad que
la repetición de curso fuese
aplicada como un recurso ex-
cepcional y que la decisión
recayera en el equipo docente
no parece haber repercutido
en un aumento de alumnos
que titulan en la ESO.

Según las últimas estadísti-
cas publicadas por el Ministe-
rio de Educación, el año del
covid en el que se flexibiliza-
ron las promociones, la tasa
de titulados de ESO fue de ca-
si el 85 % mientras que al año
siguiente bajó al 83 % y desde
el curso 2021 se mantiene en
el entorno del 81 %.

Las tasas de repeticiones
de curso en la ESO se situa-
ban en el 11,8 % en el 2012-
2013 y se redujeron hasta el
9,5 % en el curso 2017-2018.
Durante la pandemia conti-
nuaron a la baja con niveles
del 8,5 % y en 2021-2022 caye-
ron hasta el 7,6 %.

EDUCACIÓN
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Oro en las Bellas Artes concedida en 2019
por el Ministerio de Cultura. 

En cuanto a los artistas, Jerez en pura
esencia, “llevamos un tiempo juntos
desde que coincidimos una noche en la
Peña Buena Gente de Jerez, en mayo del
23”, cuenta Antonio Higuero, “y ninguno
queríamos bajarnos del escenario de los
que estábamos disfrutando”, apostilla
Tomás. El cantaor es sobrino del recorda-
do Diego Rubichi, nieto por tanto del le-
gendario Tío Mingo Rubichi, un impor-
tante creador de estilos por bulerías, y
recuerda una niñez “llena de cante, con
mi mare cantando por seguiriyas, y eso
es lo que a uno le sale cuando se enfren-

ta a un público”. Han pasado por peñas
como la de José Mercé, en Chipiona, la de
San Roque, “que estaba toda la familia
de Canela escuchándonos”, en Soria o
en Almería, en la Peña El Ciego de la Pla-
ya.

Por su parte, el guitarrista se muestra
más que seguro de que “Tomás es una de
las voces que más me interesan del mo-
mento, debe estar presente en más carte-
les, peñas o festivales, y no digo esto por
vender sino porque es así. El cante de él -
refiriéndose al cantaor- nos lleva a otra
época, como aquella que yo viví en la pe-
ña El Chalao y en la que se escuchaba a
grandes aficionados”, recuerda. 

“Intento exigirme mucho cuando can-
to, sobre todo porque el que me acompa-
ña a la guitarra no es cualquiera y yo ten-
go que estar al nivel”, dice Tomás, que
admira de igual forma a un Higuero que
acompaña habitualmente a Alonso Ran-
capino Chico o a José Mercé, o a otros co-
mo Jesús Méndez o Macanita. Respecto a
ello, el tocaor recuerda sus primeros
años junto al Nano de Jerez, “que me dio
la oportunidad y es importante no olvi-
darse de dónde venimos, luego ya me su-
mé a las giras de Antonio Reyes y la vida
me puso al lado de Fernando Terremoto
Hijo”. 

El cantaor afronta, pues, su actuación
del viernes con entusiasmo y “esperan-
do que me coja bien, yo intento darlo to-
do y arriesgarme, no me quedo con na-
da, pero también es verdad que en un si-
tio te coge de una manera y en otro de
otro porque depende también de la voz y
la garganta… y en estos tiempos de frío”,
dice Tomás al que parece no preocuparle
la cantidad de contratos que tiene cara al
2025, pues “yo creo que la prisa no es
buena, lo importante es dar pasos y estar
en sitios buenos, que te escuchen y que
tengamos para comer todos los días. Mu-
chos se creen que esto es llegar y ser ar-
tista, y yo me considero un gran aficiona-
do”. Además, en tono jocoso, “tengo a mi
hijo Bernardo que me va a quitar el pues-
to”. 

Su hijo es un joven que ganó el Premio
Revelación del ciclo De Peña en Peña del
Festival de Jerez y actuará este año en el
certamen un con grupo de jóvenes que
han grabado, además, un documental.
Otra de las grandes citas que tienen en
mente ambos artistas es la del 12 de junio
en el Círculo Flamenco de Madrid, “y se-
guro otras que irán saliendo para la pri-
mavera”. 

El ciclo en El Taranto continuará el 31
de enero con la presencia de Raúl Monte-
sinos y la guitarra de Antonio Carrión,
recital que forma parte del homenaje a
Francisco Moreno Galván en el centena-
rio de su nacimiento.     ■

Juan Garrido
JEREZ

La prestigiosa Peña El Taranto de
Almería acogerá este próximo
viernes, 17 de enero, el binomio
conformado por el cante de Tomás

Rubichi y la guitarra de Antonio Higuero.
Serán los encargados de llevar el mejor
flamenco jerezano hasta este sagrario
jondo de la Andalucía oriental, casa fun-
dada en 1963 y que es hoy por hoy una de
las grandes referencias del campo aso-
ciativo de la cultura en la región, no en
balde, ostenta determinados reconoci-
mientos por su gran aportación a la di-
vulgación flamenca como la Medalla de

Tomás Rubichi y Antonio Higuero, 
en la Peña El Taranto de Almería

El binomio
conformado por el
cante de Tomás
Rubichi y la guitarra
de Antonio Higuero
está cosechando
numerosos éxitos
por todo el país. 7 TV

Extra  | Cultura

FLAMENCO Los artistas jerezanos llevan una temporada compartiendo escenarios importantes por España y “disfrutando uno del otro”

El flamenco de Jerez ha sido siempre un estandarte de la cultura local
que ha servido para conquistar territorios, dingo de valorar más
cuando la ciudad aspira a ser Capital Europea de la Cultura en 2031.
Artistas jerezanos, capitaneados por el cantaor Jesús Méndez, Felipa
del Moreno y el joven y triunfal Manuel Monje, estarán el 1 de marzo en
el TeatreSagarra de Santa Coloma de Gramenet, provincia de
Barcelona. Es uno de los recitales que integran el ciclo Flamenc-On
2025 de la Fundación Manolo Sanlúcar - Aura Seguros, y cuenta con la

dirección de Antonio Campuzano, que explica que “este proyecto, que
tengo el honor de dirigir y producir, no es solo un espectáculo
flamenco: es un homenaje vivo al alma y al ritmo inconfundible del
arte jerezano”.  Sigue en esa línea definiendo la propuesta “como un
sueño hecho realidad, cada detalle ha sido trabajado con dedicación y
respeto para ofrecer una experiencia única que rinde tributo a
nuestras raíces y, al mismo tiempo, proyecta el flamenco hacia el
futuro”. ‘Al compás de Jerez’, cuenta, “no es solo un espectáculo, es

un latido compartido, un sentir que une corazones y nos transporta a
la esencia más pura del flamenco”. Las guitarras para la ocasión no
podrían ser de otra escuela que la de Jerez, como son las de un
curtido en mil batallas,Antonio Higuero, y la de un incipiente valor
del toque jerezano como es Marcos de Silvia, ganador del concurso
Talento Flamenco de Guitarra de Acompañamiento de la Fundación
Cristina Heeren en 2022. El Flamenc-ON ’25 se llevará a cabo durante
el mes de marzo con un programa que “destaca por su pureza y
estilo”, y que tendrá en su cartel a protagonistas del panorama
flamenco actual como los ya mencionados, así como Alba Molina y
Marina Heredia. Esta edición del festival se cerrará con un “sentido
homenaje” a la figura de Manolo Sanlúcar con la Compañía de Danza
Fundación Manolo Sanlúcar, que presentará “una deslumbrante
reinterpretación de la tragedia griega Medea, una obra icónica que
explora los aspectos más profundos y oscuros de la naturaleza
humana”

Jesús Méndez, Felipa del Moreno y Manuel
Monje llevan a Barcelona  ‘Al Compás de Jerez’
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EMPLEO Según los últimos datos de diciembre SUCESO Ocurrió en la avenida Almirante León Herrero, en pleno centro MOVILIDAD

Bomberos extinguiendo las llamas, que afectaron a la zona del motor del vehículo. J. M. 

Cádiz  | SAN FERNANDO

R. Alfaro / J. F. Cabeza
SAN FERNANDO | Efectivos del
Parque de Bomberos de San
Fernando sofocaron ayer  un
aparatoso incendio de un ve-
hículo en la avenida Almiran-
te León Herrero, en pleno cen-
tro de la localidad. Pese al
susto que se llevaron sus ocu-
pantes, afortunadamente el
siniestro se saldó sin daños
personales. 

Según explicaron testigos
presenciales, los hechos se
produjeron pasada la una de
la tarde, cuando la conducto-
ra de un turismo, en el que
también iban su bebé y su
madre, estacionó de urgencia
en los aparcamientos de la zo-

na azul alertada por el humo
que empezó a salir de su co-
che. 

Rápidamente la mujer, visi-
blemente nerviosa por lo ocu-
rrido, se bajó del coche con su
hijo y la abuela del pequeño  y
el coche comenzó a arder en
la parte delantera, en la zona
del motor. 

Según detallan desde el
Consorcio provincial de Bom-
beros, a su llegada la Policía
Local había descargado un
extintor de polvo para sofocar
las llamas, por lo que los
bomberos  se encargaron de
finalizar  las labores de extin-
ción y de la limpieza de la cal-
zada.

Hasta el lugar del suceso
también se trasladaron agen-
tes de la Policía Nacional, Po-
licía Local, que tuvo que cor-
tar el tráfico en la citada ave-
nida durante media hora,
aproximadamente, y la grúa
municipal, que se encargó de
retirar dos coches estaciona-
dos junto al vehículo afectado
como medida preventiva de
seguridad para que no fueran
alcanzados por las llamas.

En total el Parque de Bom-
beros movilizó para esta in-
tervención una dotación de
cuatro bomberos, una auto-
bomba urbana pesada (U-36)
y una autobomba urbana li-
gera (P-40). 

Susto al arder un coche en el 
que viajaba una mujer y su bebé

Los usuarios 
del autobús
aumentan en
más de 90.000
personas 

SAN FERNANDO | El Ayuntamien-
to ha vuelto a acogerse de
nuevo a la subvención del Mi-
nisterio de Transportes, Movi-
lidad y Agenda Urbana, la re-
ducción del 50 por ciento del
precio del abono se extenderá
el próximo semestre gracias a
una aportación estatal del 30
por ciento y del 20 por ciento
municipal. 

Para el Ejecutivo municipal
socialista, esta medida se en-
marca en los “avances en el
nuevo modelo de movilidad
sostenible de San Fernando
que, entre otras medidas,
prioriza el transporte colecti-
vo no contaminante como
modo preferente en el despla-
zamiento urbano para seguir
sumando desde lo local en la
lucha contra la emergencia
climática”. 

En este sentido, desde el
Ayuntamiento apuntan que
este “impulso” al transporte
público colectivo se ha tradu-
cido en un incremento del
13,7 por ciento en el número
de viajeros respecto al año
anterior, lo que supone
90.828 personas usuarias
más que en 2023, alcanzando
el pasado 2024 la cifra total de
780.264 viajeros en San Fer-
nando. El Gobierno de Patri-
cia Cavada destaca los “pasos
importantes” que considera
que se han dado  y que se han
traducido en un incremento
sostenido de esta opción de
transporte, que ha experi-
mentado un incremento del
273,4% en la cifra de usuarios
desde 2015.

José F. Cabeza
SAN FERNANDO | La remunicipali-
zación del servicio de ayuda a
domicilio en San Fernando,
que entró en vigor de manera
oficial el pasado 1 de septiem-
bre, ha traído consigo un au-
mento del número de usua-
rios y, por ende, también la
necesidad de incrementar la
plantilla para la atención de
los mismos, es decir, genera-
ción de empleo en la ciudad
dentro de dicho sector.

Pues bien, hasta un total de
130 personas integran en la
actualidad la bolsa de empleo
abierta por Hemsa para per-
sonal laboral temporal de au-
xiliares de ayuda a domicilio.
Así se desprende de los datos
publicados en la web oficial
de la propia empresa munici-
pal correspondientes al pasa-
do mes de diciembre.

El portavoz del Gobierno lo-
cal, Conrado Rodríguez, ha
hablado recientemente en los
micrófonos de Radio La Isla
lo que ha supuesto el hito de
dicha municipalización y los
retos marcados con respecto
a la prestación del servicio de
la ayuda a domicilio. “En los
primeros meses de funciona-

miento los resultados son
bastante satisfactorios, tanto
en la mejora de su prestación
como en las condiciones la-
borales de las trabajadoras.
Estamos hablando de un sec-
tor que se va a potenciar ex-
ponencialmente en los próxi-
mos años y ellos conllevará a
la necesidad de tener que
contratar a más personas”.

Y añadía que “será un ni-
cho importante de creación
de empleo en San Fernando y,
además, nosotros queremos
que sea de calidad”. Y ahí es-
tán precisamente los datos
que lo corroboran con la cita-
da bolsa de empleo.

Lo que se busca es garanti-
zar la adecuada prestación
del servicio, permitiendo de
esta manera cubrir las necesi-
dades temporales y urgentes
que puedan producirse por
circunstancias de produc-
ción, así como por ausencia o
por sustitución de las perso-
nas trabajadoras. 

Se puede acceder a la cita-
da bolsa, que se barema cada
mes, en la pestaña de ‘Em-
pleo’ de la página web de la
empresa Hemsa  (hemsasan-
fernando.es).

Hasta 130
personas en la
bolsa de Ayuda
a Domicilio 
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CUATRO MESES___La remunicipalización
aumenta los usuarios y la plantilla 

INFRAESTRUCTURAS Esta actuación le permitirá ampliar su horario y su uso a más usuarios y recuperar la cancha de voleibol

El pabellón Enrique Márquez renueva su pavimento
SAN FERNANDO | El Ayuntamien-
to de San Fernando ha inicia-
do las obras para mejorar el
pavimento del Pabellón De-
portivo Enrique Márquez. Es-
ta actuación permitirá am-
pliar las posibilidades de ho-
rarios disponibles y las can-
chas de juego, recuperándose
el campo para la modalidad
deportiva de voleibol. Los tra-
bajos, adjudicados a Pavi-
pord Pavimentos Industriales
Deportivos por 41.987,5 euros,
se prolongarán durante 21 dí-

bes deportivos de la ciudad”.
Como ha explicado el conce-
jal de Deportes, Antonio Ro-
jas, este pabellónha adquiri-
do en los últimos años una
elevada intensidad de uso pa-
ra entrenamientos y competi-
ciones federadas de las mo-
dalidades deportivas de ba-
loncesto, fútbol sala y balon-
mano. Igualmente, las insta-
laciones son utilizadas por el
IES Las Salinas para sus cla-
ses de Educación Física en
horario de mañana.

La sala dispone actualmen-
te de un pavimento de resina
epoxi que ha cumplido ya su
función, por lo que se proce-
derá a su renovación con un
suelo vinílico que permitirá
ofrecer mayores prestaciones
de calidad y funcionalidad
para los deportes que ya se
practican, así como ampliar
con nuevas disciplinas. Rojas
ha incidido en que se da res-
puesta así a una demanda
que venían realizando los clu-
bes y entidades deportivas,
permitiendo además reacti-
var la cancha de voleibol en
estas instalaciones y ampliar
las posibilidades de horarios.

Esta intervención, que
se prolongará durante
21 días, responde a una
demanda de entidades
y clubes deportivos 

as. El Gobierno local enmarca
estos trabajos “en su estrate-
gia de mejora continua de las
instalaciones deportivas mu-
nicipales en diálogo perma-
nente con las entidades y clu- Un operario realizando los trabajos de renovación. AYUNTAMIENTO



Deportes15.01.25
El Cádiz ya
prepara su
partido clave
del sábado

A. G. A.
CÁDIZ | El Cádiz se medirá este
sábado al Eldense por tercera
vez esta temporada, la prime-
ra ocasión lejos del Mirandi-
lla, en el que el equipo alican-
tino sumó dos triunfos. El pri-
mero, en liga, dolió a los gadi-
tanos al verse muy inferiores,
mientras que la segunda de-
rrota cadista supuso su elimi-
nación de la Copa del Rey.

El de esta semana es un
partido clave en el que ambos
equipos se juegan “la vida”.
Llega el Cádiz fuera de la zona
de descenso con tres puntos
precisamente sobre el Elden-
se, que perdió su partido el
lunes, pero durante unos mi-
nutos lo fue ganando e igua-
lando a los gaditanos en la ta-
bla clasificatoria.

Tras el entrenamiento de
recuperación del lunes y el
descanso de ayer, el equipo
retomará hoy el trabajo en la
Ciudad Deportiva Bahía de
Cádiz, donde también se ejer-
citará mañana y el viernes an-
tes de poner rumbo a Elda.

Habrá que seguir de cerca
la evolución del nuevo cen-
tral cadista, Iker Recio, que
en breve estará disponible
para integrarse en el grupo.
Quienes seguirán sin estar
disponibles son los lesiona-
dos de larga duración (Luis
Hernández, Melendo y Ro-
ger), siendo una incógnita la
situación de Kouamé, al que
se busca una salida después
de su enésima indisciplina,
que le dejó fuera de la convo-
catoria el pasado domingo.

FÚTBOL Segunda División - Cádiz CF

DIRECTO___El Eldense, en zona de
descenso, medirá la mejora cadista  
IMPORTANTE___Garitano recuperará
a Ontiveros tras cumplir su sanción

FÚTBOL Segunda División - Cádiz CF

BENALUP, MÁS CADISTA QUE NUNCA. El Cádiz CF sigue fortaleciendo sus
lazos con la provincia con la inauguración de la Plaza Cádiz CF en Benalup-Casas Viejas. El re-
gidor local, Antonio Cepero, explicó que “elegimos esta plaza, y qué mejor zona que todo el pa-
seo del entorno del campo de fútbol, este centro lógico donde nos visita el Cádiz cada verano”.

FÚTBOL Juan Bernabé publicó fotos de su nueva prótesis de pene

El cetrero gaditano de
la Lazio es despedido
CÁDIZ | La SS Lazio ha despedi-
do al gaditano Juan Bernabé,
adiestrador del águila Olym-
pia, símbolo del club, des-
pués de que publicara en sus
redes un vídeo con fotos de su
nuevo implante de pene.

Bernabé se operó bajo la di-
rección de uno de los médicos
del club, que también ha sido
despedido, y publicó luego
un vídeo con imágenes en las
que mostraba su pene erecto
gracias al nuevo implante.

El club, poco después de
que el vídeo se hiciera viral,
anunció el despido del adies-
trador pese ser consciente de
que “la pérdida del águila
provocará a la afición en los
próximos partidos en casa”.

El gaditano defendió en el
diario Repubblica su decisión
de mostrar el vídeo justo an-
tes de ser despedido: “Crecí
en una familia sana, limpia,
sin prejuicios, que me enseñó
a tener una relación sana con

mi cuerpo y con el sexo”. “Mis
genitales son como mis ma-
nos, forman parte de mi cuer-
po”, explicó añadiendo que
“vengo de Cádiz, donde hay
una playa preciosa y siempre
hemos hecho nudismo”. 

Y tras tanta polémica, el
club italiano también ha des-
pedido al médico que operó el
pene de Juan Bernabé. Clau-
dio Lotito, presidente del club
y senador del partido político
Forza Italia, aseguró que “ha-
ce 67 años que no me salto
una misa, tengo un compor-
tamiento irreprochable en to-
dos los aspectos, lucho por el
cambio y la moralización ¿y
se comporta así (Bernabé)?”.

■ Hasta mañana el jueves es
posible adquirir entradas pa-
ra el duelo del sábado ante el
Eldense en el Nuevo Pepico
Amat a partir de las 16.15. Las
entradas tienen un precio de
25 euros y se pueden comprar
hoy en el teléfono 956000011
de 9.30 a 14.30 y de 15.30 a
18.00h; y mañana jueves en
horario de 9.30 a 12.00.

CÁDIZ CF 
Venta de entradas
para este sábado

■ El delantero hispanomarro-
quí del Almería Rachad Fettal
estará “varios meses de baja”
al serle diagnosticada una ro-
tura del menisco externo de la
rodilla derecha, de la que, en
principio, será intervenido
esta semana según el club. El
ariete se lesionó en la recta fi-
nal de los entrenamientos de
la pasada semana.

UD ALMERÍA 
Rachad, baja para
varios meses más

■ El Eldense y Osasuna han
llegado a un acuerdo para la
cesión del delantero nigeria-
no Sixtus Ogbuehi hasta el fi-
nal de temporada. Así lo ha
confirmado la entidad alican-
tina, que indica que el club
navarro se reserva una opción
de compra del jugador.

CD ELDENSE 
Sixtus Ogbuehi,
cedido a Osasuna

Tiempo
de juego
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Joan Laporta: “El Barça ha
cumplido con la normativa”

El presidente del Barcelona,   Joan Laporta, en rueda de prensa. E. PRESS

El jugador sevillista Kike Salas. AFP7 / EUROPA PRESS

BARCELONA. EUROPA PRESS | El pre-
sidente del FC Barcelona, Jo-
an Laporta, aseguró ayer que
el club “ha cumplido con la
normativa” en la polémica de
la inscripción de Dani Olmo y
Pau Víctor, y advirtió que La-
Liga les pidió “unos requisitos
adicionales que no estaban en
la normativa” y que este orga-
nismo y la Real Federación Es-
pañola de Fútbol (RFEF) ape-
laron a un artículo “obsoleto”
para que no pudiesen inscri-
bir a sus dos futbolistas.

“Nosotros presentamos la
documentación en LaLiga el
27 de diciembre, la enviamos
dentro del plazo, lo que pasa
es que durante el 28, 29, 30 y
31 nos pidió que la completá-
ramos. Pensábamos que ya te-
níamos el 1:1, pero LaLiga nos
pidió unos requisitos adicio-
nales que no estaban inclui-
dos en la normativa, según
nuestra opinión y no nos lo
dio”, explicó Laporta en rueda
de prensa. Por ello, solicita-
ron la extensión de la licencia
de los dos futbolistas a la
RFEF, que les dijo que “no ha-
bía ningún inconveniente” en
tramitarla, aunque les comu-
nicó que no estaban en el 1:1.
“LaLiga y la RFEF nos dijeron
que se aplicaba un artículo
que estaba obsoleto, cuya fi-
nalidad es la estabilidad de la
competición y pensamos que
no entrábamos en ese supues-
to, hecho para evitar que juga-
dores y clubes se inscribieran
en varias ocasiones en una

misma temporada, según la
coyuntura”, detalló.

“Este no era el caso porque
Dani Olmo y Pau Víctor empe-
zaron la temporada con nos-
otros y tenían contrato laboral
en vigor con el Barça y era me-
ramente una cuestión de la
extensión de la licencia, así
que lo defendimos ante LaLi-
ga y la RFEF”, prosiguió el di-
rigente, que ante la negativa a
la inscripción pese a estar ya
en el 1:1, recurrieron al Conse-
jo Superior de Deportes (CSD).

Laporta, sin entrar “muy en
el fondo del asunto porque se
está tramitando”, dejó claro
que “el Barça ha cumplido la
normativa”. “Creemos en el
Estado de Derecho y que el
CSD, para que otorgue una
medida cautelar de carácter
urgente, tiene que apreciar
que se esté produciendo un
daño de difícil reparación, co-
mo era el caso, y, sobre todo,
debe apreciar de forma muy
contundente la apariencia del
buen derecho”, remarcó.

FÚTBOL FC Barcelona

EN SU DEFENSA__ El presidente del FC Barcelona asegura que LaLiga
les pidió “unos requisitos adicionales que no estaban en la normativa”

MADRID. EUROPA PRESS | Agentes de
la Policía Nacional han deteni-
do a Kike Salas, jugador del Se-
villa Fútbol Club, por presunta-
mente forzar que le sacaran tar-
jetas amarillas para que perso-
nas de su entorno ganaran di-
nero con apuestas deportivas.
Un juzgado de Morón de la
Frontera (Sevilla) investiga al
futbolista por un presunto deli-
to de estafa, según adelantó El
Confidencial y confirmaron a
Europa Press fuentes policia-
les. Además de Kike Salas, han
sido arrestados dos amigos del
defensa del Sevilla, según las
citadas fuentes. Además, han
sido arrestados dos amigos del
defensa del Sevilla, según las
citadas fuentes, en el marco de
una investigación que indaga-
rá ahora en el análisis de dife-
rentes pruebas, entre ellas las

conversaciones mediante los
teléfonos móviles.

La investigación indaga en
presuntas apuestas ilegales
por las que el jugador habría
forzado tarjetas amarillas en
encuentros oficiales de La Li-
ga en connivencia con perso-
nas de su entorno. Los parti-
dos se celebraron en el tramo
final de la pasada temporada,
en la que el equipo hispalense
consiguió mantenerse en Pri-
mera División.

Los investigadores sospe-
chan que el sevillista podría
haber participado en una
treintena de apuestas amaña-
das desde Morón de la Fronte-
ra, lo que habría generado
unas ganancias de unos
10.000 euros en un mes, según
las primeras indagaciones.

Se trata de una investiga-
ción del Centro Nacional Poli-
cial para la Integridad en el
Deporte y las Apuestas (Cenpi-
da), que está adscrito a la Uni-
dad Central de Delincuencia
Especializada y Violenta
(UDEV), por ser la encargada
de la prevención de este tipo
de amaños y fraudes.

Detenido el jugador
del Sevilla Kike Salas
por forzar tarjetas

FÚTBOL Sevilla FC

Presuntamente las
propiciaba para que
personas de su entorno
ganaran dinero con
apuestas deportivas

Ourense 0
Valencia 2
Ourense: Pato Guillen; Miguel Prado,
Fran Carmona, Álex Zalaya, Raúl Pra-
da; Fidalgo (Fullana, min.62), Jerín (Di
Renzo, min.79); Jairo (Ángel Sánchez,
min.62), Alberto Gil (Álex, min.79), Jo-
sema Raigal (Juanma, min.71); y Car-
bonell.

Valencia: Dimitrievski; Foulquier (Die-
go López, min.70), Mosquera (Tárrega,
min.70), Yarek, Jesús Vázquez; Guilla-
món, Pepelu; Germán Valera (Rubo,

min.70), Sergi Canós, Tejón (Almeida,
min.77); Sadiq (Pablo López, min.88).

Goles:
0-1 Fran Carmona (pp), min.47;
0-2 Sadiq, min.78

Árbitro: Ortiz Arias (comité madrile-
ño). Amonestó a Miguel Prado
(min.90).

Incidencias: Encuentro correspon-
diente a los octavos de final de la Copa
del Rey de fútbol disputado en el cam-
po de O Couto. Lleno.

MADRID. EUROPA PRESS | El Valen-
cia CF alcanzó ayer los cuar-
tos de final de la Copa des-

pués de superar, en el estreno
goleador de Umar Sadiq, al
Ourense CF (0-2), que resistió
el empuje del cuadro che du-
rante la primera mitad y que
solo cedió tras el paso por
vestuarios.

La resistencia de los locales
se vino abajo nada más rea-
nudarse el choque tras el des-
canso, cuando el central Fran
Carmona introdujo el balón
en su propia portería al tratar
de despejar (min.49). Sadiq

pudo ampliar la cuenta en el
minuto 65, pero su chut lo re-
pelió el larguero.

También con el palo topó el
Ourense, que estuvo a punto
de igualar la contienda en el
68 con otro balón a la madera
de Ángel Sánchez. Ya en el 78,
Sadiq no falló; después de re-
cortar ante la zaga ourensana
en el área, puso el esférico en
la escuadra para sentenciar el
choque. Así, los de Corberán
estarán en cuartos.

El Valencia no falla y alcanza los cuartos
FÚTBOL Copa del Rey

MADRID. EUROPA PRESS | El piloto
español Tosha Schareina
(Honda) acabó tercero la eta-
pa 8 del Rally Dakar 2025, de
483 kilómetros cronometra-
dos entre Ad Dawadimi y
Riad, y solo recortó unos cua-
tro minutos en la lucha por la
clasificación general de mo-
tos con el australiano Daniel
Sanders (KTM), actual líder,
mientras que, en la categoría
Ultimate, el sudafricano

Henk Lategan (Toyota) dio un
golpe en la mesa con el triun-
fo parcial para seguir firme en
lo más alto. El valenciano lo-
gró provisionalmente su se-
gunda victoria de etapa en el
Dakar, y la segunda española
en esta edición, metiéndole
4:30 a Sanders a falta solo de
cuatro jornadas. Sin embar-
go, el ganador final de la eta-
pa fue el argentino Luciano
Benavides (KTM).

Schareina sufre una caída
y se aleja de Sanders

AUTO MOTO Rally Dakar

El presidente del FC Barce-
lona, en una hora y 45 minu-
tos de comparecencia, consi-
deró que los hechos produci-
dos en las últimas dos sema-
nas “confirman la fortaleza”
del club y “desmienten un fal-
so relato apocalíptico de cier-
tos entornos que se han hecho
por desconocimiento o por
mala fe, o por ambas cosas”.

“El FC Barcelona vuelve al
1:1 del fair play financiero de
LaLiga y esto nos permite fi-
char con normalidad e inscri-
bir jugadores como Dani Olmo
y Pau Víctor. Para llegar, he-
mos tenido que firmar contra-
tos como los de Nike, el mejor
de ropa deportiva del mundo
del fútbol, y que compañías
como Spotify y otros
'partners' quieran unirse al
club desmienten a aquellos
que dicen que el club está mal
gestionado”, agregó.

El mandatario recalcó que
no se han “rendido nunca” y
lamentó que hayan recibido
“ataques por tierra, mar y aire
desde fuera y también algu-
nos desde dentro”. “Lo que ha
pasado con la inscripción, no
nos ha sorprendido. Si uno re-
pasa la historia del Barça se
podía prever que hubiese es-
tas reacciones porque cuando
el FC Barcelona vuelve a
emerger en el liderazgo del
fútbol, diferentes actores con
sus respectivos apoyos mediá-
ticos emergen para aportar un
relato que no tiene nada que
ver con la realidad”, aseveró.
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador

Concurso de cultura general

20.30 Aquí la Tierra
Presentado por Jacob Petrus

21.00 Telediario 2
21.25 Futbol - Copa del Rey
23.20 La Revuelta
00.50 Cine

Te quiero, imbécil
02.10 La noche en 24H
04.40 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero

Presentado por Pablo Motos
22.45 El capitan en América
00.45 La penúltima y me voy
02.30 Sportium Game Show
03.15 Playuzu Nights

07.30 ¡Toma salami!
07.55 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por Xuso Jones

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.15 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Martínrez y Hermanos
02.00 Eldesmarque Madrugada
02.45 Sportium Game Show
03.15 En el punto de mira
05.15 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco
15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva del
día de la mano de Manu
Carreño y Matías Prats.

21.45 El tiempo
22.00 Next Level Chef
00.50 Gran hermano Dúo: Última

hora
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por el periodista
Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Presentado por El Gran
Wyoming

22.30 Asesinas
01.00 #Caso
02.00 Pokerstars Casino
02.40 Galería del coleccionista

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.00 Destino Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día:Mesa de Análisis
14.15 Informativos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.45 Atrápame si puedes
22.40 Cine

Poseidón
00.10 Sí, quiero
01.30 Documentales Andaluces

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Las cuatro hermanitas’ con Katharine
Hepburn, Joan Bennett y Paul Lukas
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Cuatro jóvenes hermanas realizan un aprendizaje,
a veces doloroso, a veces fascinante, de la vida y del
amor al cuidado de su madre mientras su padre
lucha en la Guerra Civil Americana. 

Cayetana Guillén Cuervo y
Macarena Gómez en ‘El hormiguero’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45 horas
■ Las actrices Cayetana Guillén Cuervo y
Macarena Gómez charlaran con Pablo Motos
sobre el movimiento The Silver Credit del que
son embajadoras junto a otras actrices.

‘El último maldito’, western con
George Hilton y Frank Wolff
CINE | La 2 | 13.20
■ Kitosh, un mujeriego que trabaja como peón
en la hacienda de don Jaime Mendoza, sufre la
ira de su patrón, en forma de cruentas palizas,
al ser descubierto flirteando con su esposa. 

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 El Gallinero
09.00 Alianda
10.00 Agro 
11.00 El Virginiano

13.00 Espacio Innovación
13.30 Siente Andalucía
14.00 La Pasión
16.00 Sala 7 (Cine)

Las cuatro hermanitas
18.00 Andalucía Paranormal

Espacio dedicado al misterio
y a los fenómenos
paranormales

19.00 Espacio Innovación
19.30 Dos butacas

20.00 De Museos
20.30 Sevilla Obra Maestra
21.00 La Pasión
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

Rememory
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.55 La aventura del saber
10.55 Zoom tendencias
11.10 Documenta2

El secreto de los dinosaurios
jurásicos

12.00 80 CM
12.25 Superestructuras antiguas
13.20 Mañanas de cine

El último maldito
14.50 Un pais mágico
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.10 Documenta2 

Paris, el misterio del palacio
desaparecido

19.10 Vivajar en tren
19.55 Culturas 2

20.35 Hogares increibles con Dermot
Bannon

21.30 Cifras y letras
22.00 Documaster 
23.30 Stormy
01.15 Documenta2
02.05 Los conciertos de Radio 3

HORIZONTALES.- 1: Dominabas, manejabas a alguien.- 2:
Mandaba, como cabeza o jefe, gente de guerra.- 3: Relativo
al Norte. Tela de seda sin brillo y de más cuerpo que el tafe-
tán.- 4: Número de doce docenas. Al revés, costado o parte
del cuerpo de la persona o del animal comprendida entre el
hombro y la cadera.- 5: Excomuniones.- 6: Símbolo quími-
co del terbio. Al revés, mesurado.- 7: WC. Al revés, símbolo
químico del sodio. Número romano dos.- 8: Al revés, des-
afío. Al revés, dé de blanco a las esculturas en madera para
dorarlas y bruñirlas después.- 9: Aparecíais.- 10: Dígrafo.
Según la Roma clásica, lugar, contrapuesto a la tierra,
adonde iban a parar los muertos. Símbolo químico de asta-
to.- 11: Habilidad o destreza en lo que se ejecuta (Pl). Nota
musical.

VERTICALES.- 1: Roban. Mujer de un antiguo pueblo itálico
que habitaba en Campania.- 2: Al revés, peñasco. Al revés,
en el fútbol, lanza fuertemente el balón con el pie.- 3: Al
revés, reparan una pintura, escultura, edificio, etc.- 4:
Inventor de la imprenta.- 5: Ciudad de Ucrania. Al revés,
mordisqueé, carcomí.- 6: Jovenzuelo petulante y presun-
tuoso. Al revés, aporta.- 7: Al revés, interjección. Relativo al
suelo, especialmente en lo que respecta a las plantas.- 8:
Contracción. Abominable o despreciable (Pl).- 9: Capital de
Irak.- 10: Queméis. Contracción.- 11: Al revés. alabas. Diga
omanifeste lo contrario de lo que se sabe, cree o piensa.

HORIZONTALES.- 1: Mangoneabas.- 2:
Acaudillaba.- 3: Norteño. Gro.- 4: Gruesa.
odaL.- 5: Anatemas.- 6: Tb. odideM.- 7:
Aseo. aN. II.- 8: oteR. efotsE.- 9: Surgíais.-
10: Ch. Orco. At.- 11: Aciertos. La.

VERTICALES.- 1: Mangan. Osca.- 2: acoR.
atuhC.- 3: naruatseR.- 4: Gutenberg.- 5:
Odesa. íoR.- 6: Niñato. earT.- 7: élO.
Edáfico.- 8: Al Ominosos.- 9: Bagdad.- 10:
Abraseis. Al.- 11: saoL. Mienta.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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geekcom

■ ByteDance, la propietaria de TikTok, ha negado que esté ba-
rajando la posibilidad de venderle la plataforma que desarro-
lla a Elon Musk, según informó Bloomberg; una venta con la
que se evitaría la prohibición de este servicio en Estados Uni-
dos. “No se puede esperar que comentemos sobre algo que es
pura ficción”, ha señalado.

PARA EVITAR EL VETO EN EEUU

ByteDance niega que planee
venderle TikTok a Elon Musk

■ DJI ha anunciado DJI Flip,
una nueva serie de drones
compactos y ligeros con cá-
mara todo en uno para la cre-
ación de vlogs, que cuenta
con protectores para hélices
plegables y de cobertura com-
pleta para ofrecer un vuelo se-
guro.

■ La enciclopedia libre Wi-
kipedia en español ha supe-
rado un nuevo hito en su
historia al contar con 2 mi-
llones de artículos, un logro
que demuestra el esfuerzo
conjunto de usuarios com-
prometidos con el conoci-
miento libre.

WIKIPEDIA EN ESPAÑOL

Hasta 2 millones
de artículos

■ NetApp busca reforzar su
liderazgo en almacenamien-
to y gestión de datos este
2025, apoyándose en tecno-
logías como la Inteligencia
Artificial (IA), cloud compu-
ting, Internet de las cosas
(IoT), blockchain y analítica
avanzada.

NETAPP

Busca reforzar
su liderazgo

DRONES

DJI lanza un
nuevo modelo
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Récord de visitantes en 2024

■ 20.826 personas traspasaron el umbral de la Casa de Iberoa-
mérica durante 2024 para disfrutar de sus exposiciones, lo que
supone el doble respecto al año anterior (10.440 visitantes), sin
contar además el numeroso público de las distintas actividades.

Cádiz recupera ‘Teatro de Aquí’

■ La muestra de teatro de aficionados y semiprofesionales Teatro de Aquí
contará con ocho compañías, ocho obras teatrales y tres lecturas dramati-
zadas. La teniente de alcalde explicó que es “una muestra de teatro que se
desarrollaba hace casi 20 años en la ciudad y ahora queremos recuperar”. 

Presentado un sello en honor de la autora de Carnaval Adela del Moral
■ La oficina principal de Correos acoge hasta el 19 de marzo la muestra XXXIV Expofil del Carnaval 2025, organizada por la Sociedad Filaté-
lica Gaditana, una edición dedicada a Adela del Moral, autora de coros fallecida en 2024 y de la que se ha presentado un sello en su honor. La
inauguración tuvo lugar en la Casa del Carnaval contando con el vicesecretario de la Subdelegación de Gobierno, David Riaza; las concejalas
Maite González, Beatriz Gandullo y Virginia Martín; el presidente del Aula de Cultura del Carnaval, Antonio Montiel; el director del coro ca-
llejero, Luis Frade, viudo de la homenajeada; Juan Antonio Casas, diseñador del Tusello, y Francisco Velázquez, presidente de la SFC.

Matrícula de deshonor

E
n estos días he oído mucho hablar sobre la dig-
nidad, ese concepto tan volátil para muchos
pero que debería definirnos y dar valor a quié-
nes somos. Desde siempre, hemos valorado la
dignidad como el respeto propio, la integridad

y esa capacidad de tomar decisiones según nuestras
convicciones. Recuerdo que mi madre utilizaba “la pa-
labra”, y faltar a ella era peor que cometer un crimen.
Con el tiempo este valor da la sensación que ha caído
en desuso y se subasta al mejor postor, perdiendo el
poder personal, familiar y social que generaba.  

Lo cierto es que no es fácil en estos tiempos mante-
ner intacta esa moralidad y se tintan los espejos para
evitar encontrarnos cara a cara con nuestros propios
actos; aunque con el estomago lleno todo es más lleva-
dero, y aún así, no es fácil mantenernos la mirada. Con
ello no quiero justificar esa falta de honor que implica
la dignidad, dado que las situaciones son tan amplias

que no es fácil mantener
nuestros principios, aunque
tampoco podemos ir presu-
miendo de dignos en esta ac-
tual sociedad. 

En general todos hemos su-
cumbido de una u otra mane-
ra a esas tentaciones constan-
tes, sobre todo, por ser esa
dignidad mucho más que la
traición de principios por di-
nero, algo que vemos día a día
en gran parte de nuestros po-
líticos, que vagan buscando
fisuras donde “clavar” sus
mediocres rodillas para se-
guir en ese efímero poder, en
el que no hay tronos para to-
dos. Como he dicho, la tenta-

ción de bajar a dichos infiernos es latente, constante y
en mucho casos, muy productiva, pero cuando prosti-
tuimos nuestra dignidad, solemos generar un costo
emocional enorme, que de una u otra manera nos sue-
le pasar factura, creando en muchos casos la sensa-
ción de haber roto algo irreparable, saliendo a relucir
nuestra vergüenza, “la culpa”, y esa degradación de la
que no siempre es fácil salir. Cabe destacar, que en
cierta medida, “pecar indignamente” es parte de nues-
tra evolución personal para lograr esa autenticidad
que deberíamos conseguir con la madurez, y no siem-
pre se consigue; yo aún estoy en ello. ■

Dignidad

Federico Pérez

‘Con el tiempo
este valor da la
sensación de
que ha caído
en desuso y se
subasta al
mejor postor,
perdiendo el
poder social
que generaba

‘


